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Рауль ХАджимбА: 
«Никому не позволительно 

разрушать абхазское 
государство

Президент абхазии рауль хаджимба заявил 22 октября 
на брифинге, что власть готова к диалогу с оппозицией, 
однако риторика и ультиматумы, которые они исполь-
зуют, неприемлемы. рауль хаджимба будет исполнять 
свои полномочия согласно срокам, установленным Кон-
ституцией республики абхазия. напомним: 21 октября на 
съезде политической партии «амцахара» его участники 
потребовали отставки рауля хаджимба.

Готовность к переговорам с оппозицией высказал сегод-
ня на брифинге для журналистов президент Абхазии Рауль 
Хаджимба. Перед тем как ответить на вопросы журналистов, 

«АмЦАХАРА»: ВПЕРВЫЕ мЫ ЗАЯВЛЯЕм О СВОЕЙ 
ГОТОВНОСТи НЕ ПРОСТО КРиТиКОВАТЬ ВЛАСТЬ, НО и 

ЗАКОННО ЗА НЕЕ бОРОТЬСЯ
21 октября в  Сухуме на городском стадионе «динамо» в течение трех часов проходил  VI внеоче-

редной съезд политической партии «амцахара».  в нем приняли участие по оценкам большинства 
корреспондентов  около трех тысяч  делегатов и гостей. в частности среди них были руководители 
партий и организаций, входящих, как и «амцахара», в состав Блока оппозиционных сил абхазии, 
созданного 14 июля 2015 года, -  Фонда социально-экономических и политических исследований 
«аПра»,  общественных организаций «Женщины в политике» и «абзанхара».

Сухум. абхазия-Информ. 
«С 27 мая 2014 г. начался про-
цесс уничтожения абхазской го-
сударственности. Все, что про-
исходит с того дня по настоящее 
время – прямое свидетельство 
этого процесса. Что бы ни го-
ворили действующие власти и 
их ортодоксальные сторонни-
ки, суть происходящего именно 
такова – Республика Абхазия 
утрачивает государственный 
суверенитет. К этому ведет по-
литика президента Хаджимба 
и его правительства. Они втя-
гивают себя и страну в пропасть, из 
которой невозможно будет выбрать-
ся, или это станет возможным толь-
ко через тяжелейшие потрясения», 
- сказал председатель партии Алхас 
Квициния, выступая на съезде.

Характеризуя внутриполитичес-
кую деятельность президента, Кви-
циния сказал: «Нет у него никакого 
стремления к внутриполитическому 
диалогу с оппонентами. Он просто не 
научился за десять лет оппозицион-
ности вести нормальный диалог. Он 
умеет только в чем-то заверять, обе-
щать и провоцировать дестабили-
зацию обстановки. Есть люди, кото-

рым по природе 
не свойственно 
созидать. Вот в 
чем проблема».

По мнению 
оппозиции, «та-
кая завравшая-
ся, запутавшая-
ся, провальная 
власть приведет 
к потере Абхаз-
ской государс-
твенности».

«Мы не доверяем такой власти, 
считаем ее опасной. Власть должна 
понять, что ей надо уходить как мож-
но скорее, пока есть шансы не опус-

титься в пропасть», - заявил 
Квициния.

Партия «Амцахара» считает, 
что «ситуации не может помочь 
кадровая чехарда, отставка 
правительства, замена одного 
недееспособного на другого. 
Других, реально дееспособных, 
на скамейке запасных у власти 
нет. Она – банкрот».

В сложившейся обществен-
но-политической ситуации «в 

отставку должен 
уйти человек, ко-
торый называет 
себя президен-
том, и вся его бри-
гада». – заключил 
Алхас Квициния.

На съезде вы-
ступили также 
председатели 
Фонда «АПРА» 
Аслан Бжания, 
«Женщины в по-
литике» Ирина Аг-
рба и многие дру-

гие. По итогам работы съезд принял 
резолюцию, в которой потребовал 
ухода в отставкупрезидента РА Рау-
ля Хаджимба.

выступление алхаса Квициния 
на съезде
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Хаджимба сделал заявление. Глава 
республики сказал, что участники вче-
рашнего съезда политической партии 
«Амцахара» позволили себе высказы-
вания, которые не вписываются ни в 
какие нормы абхазской морали и по-
литической культуры. Организаторы 
этого мероприятия, по его словам, бе-
зоговорочно поддерживали паспорти-
зацию в Галском районе, это они мол-
чали, когда разворовывались средства 
российской финансовой помощи.

«Когда мы пришли во власть, мы 
сделали все от нас зависящее для того, 
чтобы преодолеть раскол в обществе. 
В своей кадровой политике мы не ру-
ководствовались принципом «свой – 
чужой». Мы хотели объединить обще-
ство во имя достижения наших общих 
целей. Но оппозиция не поняла и не 
поддержала наш настрой. Вчера мы 
наблюдали нечто иное - попытку ре-
ванша сил, которые довели Абхазию 
до глубокого экономического кризиса. 
Причем любой ценой и в ущерб дол-
госрочным интересам нашего народа. 
Пусть они вспомнят, почему народ 
отказал им в доверии – это было свя-
зано с их политикой, направленной на 
подрыв наших национальных интере-
сов, когда массово раздавались наши 
паспорта и подрывался институт граж-
данства Абхазии. Народ остановил их, 
были отменены их опасные решения, 
которые закладывали мину под нашу 
государственность. Пусть не думают, 
что у людей короткая память. Мы не 
допустим никаких противоправных 
действий и будем жестко их пресекать. 
Хотя слово «жестко» многим из них не 
нравится», – заявил президент.

Он отметил, что на каждом детском 
садике и каждой школе, которые пре-
подносятся лидерами оппозиции как 
великие достижения, погрели руки 
представители ушедшей власти. Из-
менить эту ситуацию в одночасье 
невозможно, для этого у власти пока 
не хватает средств и механизмов. Од-
нако, несмотря на все это, новое ру-
ководство Абхазии стало расширять 
собственные возможности. Налого-
вые поступления выросли почти на 
500 миллионов рублей, на такую же 
сумму осуществлен возврат креди-
тов. Правительство приступило к вы-
плате внутренних и внешних долгов, 

которые были сделаны предыдущими 
властями. Старая власть оставила в 
наследство порядка трех миллиар-
дов внешних и 800 миллионов рублей 
внутренних долгов.

«Хочу подчеркнуть: мы осознаем 
непопулярность мер, связанных с 
введением новых платежей, таких как 
пошлина на орехи. Но все мы должны 
понять, что содержание государства – 
это долг каждого гражданина. Если мы 
не хотим содержать наше государство, 
то кто это будет делать вместо нас? 
Мы его защитили, мы его построили, 
и содержать должны сами», – считает 
Рауль Хаджимба.

Президент пообещал, что власть 
будет последовательно защищать 
Конституцию и закон.

На вопрос, планирует ли руководс-
тво республики провести круглый стол 
с участием представителей различных 
политических сил Абхазии, Хаджимба 
ответил, что да, власть открыта для 
диалога.

«Всегда есть возможность дого-
вориться, нужно просто хотеть гово-
рить», – отметил Хаджимба.

Президент прокомментировал и 
заявления лидеров оппозиции о том, 
что условия договора, подписанно-
го кандидатами в президенты в 2014 
году, не выполняются. Напомним: тог-
да кандидаты в президенты Респуб-
лики Абазия Аслан Бжания, Леонид 
Дзапшба, Мираб Кишмария и Рауль 
Хаджимба подписали договор, соглас-
но которому исполнительная власть 
после президентских выборов будет 
формироваться на основе коалиции, 
предполагающей привлечение про-
фессионалов из числа разных поли-
тических партий и сторонников канди-
датов в президенты. Вот что сказал по 
этому поводу Рауль Хаджимба:

«Было всего четыре кандидата, 
из четырех трое работают в коман-
де. Предлагалось и Аслану Бжания. 
Но потом я подумал и пригласил в 
качестве секретаря Совета безопас-
ности человека, который сделал для 
Абхазии больше, чем те, кто мог бы 
претендовать на эту должность. Герой 
Абхазии Мухамед Килба. Мы открыты 
для дальнейших разговоров, но ту ри-
торику, которую они используют, и те 
ультиматумы, которые они ставят, – 
они неприемлемы».

Рауль Хаджимба опроверг утверж-
дения оппозиции о том, что государс-
твенное телевидение для нее закрыто, 
ведь накануне в эфире АГТРК в полном 
объеме показали съезд «Амцахара».

Президент коснулся резолюции 
«Амцахара», где отмечалось, что «ус-
тановившийся путем государственно-
го переворота режим не смог и не спо-
собен обеспечить данные обществу 
обещания».

«Если они считают это государс-
твенным переворотом, то с какого боку 
они принимали участие в предыдущих 
выборах? Если бы победил кандидат 
Аслан Бжания, они продолжали бы го-
ворить о государственном переворо-
те? А что касается действий, у нас есть 
на то соответствующие органы, будет 
дана оценка всем тем высказываниям, 
которые прозвучали на этом съезде, и 
будут приниматься соответствующие 
меры. Никому не позволительно раз-
рушать государство. Это я вам гаран-
тирую», – пообещал Рауль Хаджимба.

Оппозиция пообещала, что в случае 
если Хаджимба не примет решение о 
собственной отставке, то в ближайшие 
дни она намерена объявить о всена-
родном сходе. Хаджимба заявил, что 
подобного рода ультиматумы не дадут 
результатов.

«Нужно думать о том, что все по-
литические силы, наше общество 
должны сделать все, чтобы сохранить 
страну и работать на то, чтобы страна 
и народ были бы на высоком уровне 
развития», – заявил Хаджимба.

Отсутствие финансовой помощи, 
которую Российская Федерация пла-
нировала выделить Абхазии по линии 
инвестиционных программ, по словам 
президента, не означает, что отноше-
ния с Россией ухудшились. Он выразил 
надежду, что деньги, которые предна-
значены Абхазии, через какое-то время 
поступят в республику. А что касается 
текущего финансирования, то деньги 
поступают. Это по линии силовых струк-
тур, культуры, образования и здраво-
охранения. По прогнозам, бюджет 2016 
года республики, именно собственные 
средства, составит 5 милли-
ардов 713 миллионов руб-
лей. Реализовать это слож-
но, но возможно, заключил 
глава государства.

елена завОдСКаЯ

Рауль Хаджимба: «Никому не позволительно 
разрушать абхазское государство

Депутаты абхазского парламента 
приняли 22 октября постановление, 
в котором признали требование 
партии «Амцахара» о назначении 
досрочных президентских выборов 
необоснованным.

Вчера на прошедшем в Сухуме VI 
внеочередном съезде политической 
партии «Амцахара» была принята ре-
золюция с требованием к Народному 
собранию – парламенту Республики 
Абхазия назначить досрочные прези-
дентские выборы. В той же резолюции 
действующая власть была объявлена 
«антинародной» и «установившейся 

путем государственного переворота».
Сегодня в Сухуме на заседании 

Народного собрания – парламента 
Республики Абхазия депутатам пред-
ложили принять обращение, которое 
подвергли критике представители 
оппозиции. Так,Георгию Агрба не 
понравилась историческая справка 
в тексте. В ней было напоминание 
о том, как экс-президент Александр 
Анкваб 1 июня 2014 года принял ре-
шение о досрочном сложении с себя 
полномочий. В тогдашнем заявлении 
Анкваб назвал собственную отставку 
«политически приемлемой», призвал 

Требование досрочных выборов президента необоснованно
граждан Абхазии к гражданскому миру 
и проведению новых президентских 
выборов в нормальной обстановке. По 
мнению большинства депутатов, это 
подтверждает законность принятых 
решений и соответствие их действую-
щим законам и Конституции.

Георгий Агрба выступил категори-
чески против напоминания о том, как 
ушел Анкваб. Депутат Аслан Кобахия, 
дабы не обострять ситуацию, призвал 
коллег объявить перерыв в работе 
сессии и отредактировать текст так, 
чтобы он был приемлем для всех. 
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Народные избранники удалились для 
обсуждения вопроса. Час спустя они 
вернулись и приняли «Обращение к 
народу Абхазии». Его текст одобрили 
единогласно, за него проголосовали 
22 депутата. Георгий Агрба участия в 
голосовании не принял.

Текст одобренного Парламентом 
постановления зачитал спикер Вале-
рий Бганба:

«В соответствии с частью 1 статьи 67 
Конституции, а также частью 2 статьи 6 
Конституционного закона Абхазии «О 

выборах президента Республики Абха-
зия» принято решение от 31 мая 2014 
года о проведении досрочных выборов 
24 августа 2014 года в целях необхо-
димости урегулирования внутриполи-
тической напряженности в республике, 
непосредственно влияющей на безо-
пасность страны, ее граждан и сохра-
нения государственности Абхазии. На 
состоявшихся выборах президента 24 
августа 2014 года в первом туре победу 
одержал Рауль Хаджимба. Все полити-
ческие силы Республики Абхазия, учас-
твовавшие в данных выборах, признали 

их результаты, подтвердив легитим-
ность проведенной избирательной кам-
пании, что исключает обоснованность 
требований о необходимости назначе-
ния парламентом досрочных выборов».

Депутаты призвали оппозицию «от-
казаться от политической риторики, 
способной привести к дестабилизации 
общественно-политической обстанов-
ки и негативно отразиться на основах 
суверенитета и государственности 
Республики Абхазия», и перейти к 
конструктивному диалогу.

елена завОдСКаЯ

Требование досрочных выборов президента необоснованно

Рауль Хаджимба в отставку не подаст 
Сторонники нынешнего прези-

дента абхазии 21 октября  решили 
продемонстрировать поддержку ра-
уля хаджимба и свое единство. 

На площади перед Абхазским те-
атром по призыву Общественной ор-
ганизации ветеранов Отечественной 
войны народа Абхазии «Аруаа» к двум 
часам дня собрались сторонники дейс-
твующей власти.

На митинг у здания Абхазского теат-
ра к двум часам дня собралось около 
двух тысяч сторонников действующей 
власти. На набережной перед театром 
соорудили сцену, с которой звучали 
речи председателя политической 
партии «Форум народного единства» 
и депутата парламента Даура Арш-
ба, главы Администрации Гальского 
района Темура Надарая, публициста 
и советника президента Владимира 
Зантариа, председателя Народной 
партии Якуба Лакоба, ветерана вой-
ны Руслана Чагава и других.

Председатель республиканской 
общественной организации вете-
ранов Отечественной войны наро-
да Абхазии 1992-1993 годов «Аруаа» 
Илья гуния так прокомментировал 
цель проведения митинга:

«Когда мы говорили об этом ми-
тинге, мы говорили только об «ару-
авцах», о тех, кто переживает за 
судьбу Абхазии. Мы обратились к 
ним, чтобы они пришли и высказа-
ли свое видение. Может быть, мы 
действительно что-то делаем не 
так. Мы многие вещи тоже крити-
чески оцениваем, но противостояние 
может привести нас к потере госу-
дарственности. Все вопросы мы мо-
жем решать совместно, а не только 
на противоречиях жить. Да, здесь 
собрались сторонники руководства 
страны, те, кто считает, что мы 
должны сохранить государство, мы 
должны идти по демократическому 
пути. Возможно, не все получается, 
но речь не идет о продаже государс-
тва, о предательстве национальных 
интересов. Речь идет о том, что 
государство перестраивается. Мы 
сегодня теневую экономику пыта-
емся вывести наружу. Все эти вещи, 
наверное, кому-то не нравятся, а, мо-
жет, кто-то и не понимает».

Вице-президент и ветеран войны 
виталий габния, комментируя проис-
ходящее, сказал о том, что 21 октября 
уже давно было обозначено оппозици-
ей как дата переворота, давления на 

власть. Именно поэтому сторонники 
нынешнего президента решили про-
демонстрировать свою поддержку и 
свое единство. Габния считает, что 
оппозиционные политики испытывают 
такую мучительную ностальгию по от-
лучению их от ресурсов и власти, что 
даже не могут скрыть свою неприязнь 
к нынешней власти.

Виталий Габния ответил на вопрос 
о том, какие претензии предъявляет 
оппозиция действующей власти, и дал 
характеристику одному из лидеров оп-
позиции – трижды экс-спикеру Парла-
мента Нугзару Ашуба:

«Что можно сказать о президенте, 
обо мне? Мы проворовались? Мы за вре-
мя нашего нахождения у власти прива-
тизировали что-то? Списали что-то 
под себя? За десять лет нахождения 
у власти эти люди под себя списали 
все активы страны. Большей частью 
именно их предприятия десятками лет 
не платили налоги. Мы сегодня довели 
ситуацию до того, что такой чело-
век, как Нугзар Ашуба, который триж-
ды находился у власти и за это время 
прибрал 800 гектаров земли, является 
лидером оппозиции. Я хотел бы про-
верить, платятся ли там налоги, на 
каком основании он забрал эту землю? 
Этот же человек забрал 14-этажку 
санатория МВО под курортный и ком-
мерческий объект. Он подал свой биз-
нес-проект на 250 миллионов рублей, 
чтобы получить кредит из суммы в 1 
миллиард 200 миллионов рублей, обоз-
наченной для нас Россией. И этот чело-
век позволяет себе говорить негатив-
но о добровольцах и ветеранах! Какое 
он имеет право на это? Этот человек 
отсидел часть войны в Кабарде, зани-
маясь своим хлебобулочным бизнесом, 
и часть войны – в Гудауте. Я чувствую 
свою слабость в том, что мы дали та-
ким людям возможность сегодня пы-
таться сместить полюса. Вот в этом 
наша проблема. Мы не сказали о том, 
кто и что у нас приватизировал, ка-

кие долги имеет перед государством, 
не назвали людей и вещи своими име-
нами, потому что на это была добрая 
воля президента. И в этом они увидели 
слабость. Нужно назвать вещи своими 
именами, и я полагаю, что пришло вре-
мя это сделать!».

Глава Администрации Гальского 
района  и ветеран войны темур нада-
рая так обозначил претензии оппози-
ции и задачи нынешнего руководства 
страны:

«В чем нас обвинили? В том, что 
мы не получили русских денег? В том, 
что во власти находятся бандиты? Я 

написал, что отчасти она (Ира Аг-
рба) права, многие из сторонников 
прошлой власти, которые долж-
ны были уйти, остаются. Что мы 
не выполнили обещания повысить 
пенсию? Но мы говорили о реальном 
повышении пенсии в течение трех 
лет. Они говорили в свое время, в 
2004 году, что сделают минималь-
ный оклад в 5000 рублей, но десять 
лет прошло, и этого нет. Я вообще 
считаю, что отчетным периодом 

для меня будут парламентские вы-
боры 2017 года. Вот к этому году мы 
должны все изменения в Конституцию 
принять, передать часть полномочий 
от президента парламенту и умень-
шить полномочия президента. Тогда 
за эту президентскую должность так 
убиваться не будут. Два с половиной 
года будет правлению Хаджимба, и 
если мы не сможем эти конституци-
онные изменения внести и распреде-
лить полномочия между парламентом 
и президентом, значит, у нас работа 
провалена. Это главное, что мы долж-
ны были сделать!».

Президент Рауль Хаджимба принял 
делегатов съезда оппозиционной поли-
тической партии «Амцахара», которые 
предъявили ему требования отпра-
вить в отставку правительство и уйти 
самому. К вечеру митинг сторонников 
президента переместился с площади у 
Абхазского театра к зданию Админис-
трации президента, и количество его 
участников существенно увеличилось. 
Президент Рауль Хаджимба вышел 
к собравшимся и заявил, что он сам 
и правительство продолжат работу. 
Никто подавать в отставку не собира-
ется. Люди, озабоченные ситуацией, 
остались у здания Администрации 
президента, выступления сторонников 
Рауля Хаджимба продолжились.

елена завОдСКаЯ
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бЫТЬ идЕЕЙ, ОбЪЕдиНЯЮЩЕЙ НАШ НАРОд» 
Сухум. 24 октября. абхазия-

Информ. Сопредседатель Блока 
оппозиционных сил Аслан Бжания 
оценивает нынешнюю обстановку в 
Абхазии как кризисную.

 «Мы полагали, что после съезда 
партии «Амцахара» власти найдут 
в себе силы  и желание наладить 
конструктивный диалог. Что же мы 
наблюдаем? Съезд прошел с соб-
людением норм действующего за-
конодательства и Конституции РА.  
Как известно, в нашей Конституции 
закреплено право граждан свободно 
выражать свое мнение. Поэтому, на 
мой взгляд, такая реакция властей на 
съезд недопустима.  Можно было со-
гласиться или не согласиться с чем- 
то, но ставить под сомнение  само  
проведение съезда  недопустимо», - 
сказал А. Бжания на пресс-конферен-
ции, проходившей в офисе  партии 
«Амцахара» в субботу, 24 октября. 

 «Если в высказываниях участни-
ков съезда были слова, задевшие 
кого-то, на то у нас есть суд, есть 
компетентные органы.  Но говорить о 
том, что этот съезд незаконен и его  
требования незаконны – это невер-
но», - сказал он. 

Сравнивая нынешнюю ситуацию 
с событиями мая 2014 года, Бжания 
спросил: «А где были некоторые 
наши интеллигенты, правоведы, не-
которые общественные деятели, 
которые сегодня ходят по стране по 
указке властей и привносят  элемент 
конфронтации? Где они были 27 мая 
2014 г.? Почему не дали  оценку тем 
событиям, а теперь  пытаются пере-
ложить проблему с  больной головы 
на здоровую? Мы же,  наоборот, по-
казали как нужно цивилизованно и 
законно вести политическую работу. 
Власть же,  вместо того, чтобы на-
чать обсуждать конкретные пробле-
мы,  стала нагнетать обстановку». 

Бжания порекомендовал властям 
успокоить свои СМИ и сторонников, 
не нагнетать обстановку и начать 
диалог с оппозицией.

«Мы знаем, что президент отка-
зался принимать наши требования. 
Это его право.  Но у граждан есть 
право требовать.  Дальше  мы будем 
действовать в соответствии с зако-
ном. Никакой истерики быть не долж-
но», - сказал он. 

Что касается  мнения сторонников 
президента о том, что у оппозиции 
«недостаточно обвинений» для того, 
чтобы требовать отставки Рауля Хад-
жимба,  то, по словам Бжания, такое 
требование выдвинуто политической 
партией, основной костяк которой со-
ставляют ветераны войны, сражав-
шиеся за свободу и независимость 
Апсны. 

Бжания привел немало примеров 
из истории и современности, когда  

президенты более могущественных 
государств уходили в отставку при 
меньших к ним претензиях. 

«Наши руководители убеждают 
нас в том, что  что мы строим циви-
лизованное государство. В таком 
случае не следует доводить ситуа-
цию до конфликтов, кризисов. Если 
возникают  проблемы, их надо об-

суждать. И мы готовы к обсуждению. 
Мы считаем, что у нас вполне доста-
точно аргументов, чтобы требовать 
отставки президента. Если он счита-
ет по-другому, то у нас есть возмож-
ность узнать мнение наших граждан 
в соответствии с действующим зако-
нодательством, в частности законом 
о референдуме». 

На просьбу прокомментировать 
недавние слова президента о том, 
что в случае избрания Бжания пре-
зидентом, «он так динамил бы, что 
от нашего государства ничего не 
осталось», сопредседатель Блока 
оппозиционных сил сказал: «На этой 
пресс-конференции (22 октября)  ува-
жаемый президент говорил о многом, 
в том числе о культуре, нравствен-
ности, морально-этических нормах… 
По его представлению,  термин «ди-
намить», видимо, допустим по отно-
шению  к одному из руководителей  
оппозиционного движения. На самом 
деле, «продинамить»   означает вво-
дить в заблуждение, не делать того, 
что обещал. Не думаю, что в нашей 
стране появится государственный 
деятель, который когда-либо осме-
лится  взять на   себя такое количес-
тво обещаний, которое взял на себя 
действующий президент и ничего из 
обещанного не выполнить». 

По поводу выступления вице-пре-
зидента Виталия Габния на Абхаз-
ском  телевидении 20 октября, и, в 
частности, предложения о принятии 
закона о люстрации, Аслан Бжания 
сказал:  «Меня крайне удивили сло-
ва  Виталия Габния.  Я уверен в том, 
что он патриот и любит свою Родину, 
свой народ. Другое дело,  что Габ-
ния нравится использовать  всякие 
термины, порой не совсем пони-
мая их подлинный смысл… Термин 
«люстрация»  означает очищение 

путем  жертвоприношения:  в древ-
ние времена люди считавшие, что 
они виноваты перед богами, прино-
сили в жертву кого-то из членов сво-
ей семьи. А в политике этот термин 
означает   практику недопущения на 
государственную службу, в аппарат 
государственного управления, пра-
воохранительные органы, на иные 
важные посты и в учреждения сис-
темы образования лиц, которые не-
угодны правящим кругам по полити-
ческим мотивам… Люстрация может 
привести к тому, что политические 
оппоненты будут уничтожены. Это 
очень опасно. Я надеюсь, что Ви-
талию Габния хватит мужества  вы-
ступить и принести извинение перед 
нашим обществом за эти слова и за 
такую инициативу».  

Аслан Бжания считает необосно-
ванными обвинения в адрес оппо-
зиции в том, что она якобы считает 
прошлогодние выборы президента 
не легитимными, потому что на них 
выиграл не он. «Я, как кандидат в 
президенты, признал итоги выборов, 
и считаю  что выборы состоялись в 
соответствии с нашими законами и 
они легитимные. Никогда, ни в одном 
интервью я не заявлял, что итоги вы-
боров  надо ставить под сомнение. 
На второй день после выборов мы 
поздравили президента,  несмотря 
на то, что сам он ранее, участвуя в 
президентских выборах,  никого не 
поздравлял. Требования же оппози-
ции основаны на том, что избранный 
президент не справляется с возло-
женными на него обязанностями. 
Тому есть объективные и субъек-
тивные причины. Им были  взяты на 
себя обязательства, которые не были 
просчитаны.  При этом руководство 
нашего государства настаивает на 
правильности своих действий, и не 
признает своей вины», - сказал он.  

Журналисты поинтересовались 
у Бжания,  были ли угрозы в адрес 
выступавших на съезде «Амцахара»  
или оскорбления представителей   
оппозиции. 

По словам Бжания, такой факт 
имел место в отношение одного  из 
выступавших, кстати, бывшего сто-
ронника президента Хаджимба.  К 
нему приехал для «разборки»  один 
из госчиновников, посчитавший себя 
оскорбленным. 

Бжания отказался назвать фами-
лию должностного лица. «В поне-
дельник мы намерены обсудить эту 
ситуацию, и если потребуется, при-
нять  соответствующее заявление», 
- сказал он. 

«Госчиновник не имеет право  
выяснять отношения на улице.  Я 
хотел бы предостеречь людей  - та-
кие попытки ни к чему хорошему не 
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приведут.  Все наши конфликты и 
споры необходимо перевести в за-
конное русло. Недоволен высказы-
ваниями - дай интервью или  подай 
иск в суд. Все должно быть в рам-
ках закона», - подчеркнул Аслан 
Бжания.  

На вопрос, как Аслан Бжания оце-
нивает криминогенную ситуацию, 
сложившуюся в республике, он от-
ветил: «Она всегда была непростой. 
Сотрудникам МВД нужна помощь. 
Необходимо пересмотреть штатное 
расписание, зарплату, реформиро-
вать ГАИ. Плохо, что так часто ме-
няются  министры внутренних дел… 
Нужны изменения в  Администра-
тивном и Уголовном  кодексах РА… 
Надо уделять особое внимание опе-
ративной работе, являющейся са-
мым важным звеном в деятельности 
органов внутренних дел.   Правопо-
рядок - это не только проблема МВД. 
Правоохранительным органам долж-
ны помочь и Парламент, и исполни-
тельная власть, и общественность». 

Что касается конкретной про-
граммы  развития  республики, то, 

по словам сопредседателя БОС, на 
съезде «Амцахара» были озвучены 
некоторые ее положения. В ближай-
шее время она будет опубликована 
полностью.

Касаясь следующих шагов оппо-
зиционных сил  Аслан Бжания под-
черкнул, что в Блок оппозиционных 
сил входят четыре организации. По 
некоторым вопросам точки зрения у 
них разнятся. После согласования  
в рамках блока, а это произойдет в 
ближайшее время, общественность 
узнает о действиях, которые БОС  
намерен предпринять. 

«Безусловно, наши действия бу-
дут согласованными и  совместными 
в рамках Блока. Мы будем действо-
вать с учетом сложившейся  ситуа-
ции и реакции руководства страны. 
Посмотрим,  как будут удовлетворе-
ны наши требования, в том числе и 
о предоставлении оппозиции эфир-
ного времени», - подчеркнул  Аслан 
Бжания. 

Он напомнил,  что, к примеру,  
съезд «Амцахара» показали по Аб-
хазскому телевидению уже после 
полуночи. Более того, не  было по-

казано ни одного общего плана, что-
бы телезрители увидели, сколько 
людей собралось на стадионе, где 
проходил съезд. 

«Съезд стал значимым событи-
ем в политической жизни Абхазии. 
Подтверждением тому стало коли-
чество людей на съезде.  Для срав-
нения  можно привести  количество 
людей  на Театральной площади,  
которых не просто  пригласили, а 
убедительно просили там собрать-
ся. Зачем  скрывать то, что было 
на самом деле? Проблему не лечат 
запретами.  Если она есть ее нужно 
обнажать, обнародовать и  искать 
пути ее решения. Именно с учетом  
всех  этих факторов, в том числе и  
информационной  политики, будет 
формироваться дальнейшая поли-
тика действий  оппозиционных сил», 
- заявил Бжания. 

«Сохранение и развитие нашего 
государствa – именно это должно 
быть идеей, объединяющей наш 
народ», - заключил один из лиде-
ров блока оппозиционных сил А. 
Бжания на сегодняшней пресс-кон-
ференции.

Вид на жительство – вдвое дороже паспорта
7 октября состоялось заседа-

ние Кабинета министров респуб-
лики абхазия.

Первым был рассмотрен вопрос 
об утверждении состава совета 
государственного внебюджетного 
фонда инвалидов Отечественной 
войны народа Абхазии. В ходе его 
обсуждения первый вице-премьер 
правительства Шамиль Адзынба, 
который вел заседание, заговорил 
о необходимости реорганизации в 
области оказания государственной 
поддержки инвалидам. 

На заседании были утверждены 
также составы коллегий  минис-
терств финансов, сельского хо-
зяйства, по чрезвычайным ситуа-
циям, госкомитета по стандартам,  
потребительскому  и техническому 
надзору. 

Кабмин назначил  уполномочен-
ные органы республики по реали-
зации положений договора  между 
Республикой Абхазия и Российс-
кой Федерацией о союзничестве и 
стратегическом партнерстве от 24 
ноября 2014 года – это Министерс-
тва обороны, иностранных дел, 
внутренних дел, финансов, труда 
и соцобеспечения, здравоохране-
ния, образования, Служба госбезо-
пасности, государственный тамо-
женный комитет. Было повышено 
пособие одиноким матерям – с 500 
до тысячи рублей в месяц.

На заседании была утвержде-

на также стоимость бланка ново-
го абхазского общегражданского  
паспорта, она составит вместе с 
пошлиной 450 рублей. А вот бланк 
вида на жительство, который полу-
чат, прежде всего, десятки тысяч 
жителей восточных районов Абха-
зии, не захотевшие отказаться от 
гражданства Грузии, будет стоить 
вдвое дороже – 940 рублей. По  
словам Шамиля Адзынба, увели-
чение цены на абхазский паспорт с 
380 до 450 рублей будет приемле-
мым для граждан Абхазии. Новый 
образец паспорта был отпечатан 
в российском «Гознаке». Документ  
обладает высокой износостойкос-
тью  и прочностью, защита доку-
мента и персональных данных вла-
дельца паспорта обеспечивается 
применением современных защит-
ных технологий. 

На  новые бланки паспортов го-
сударство уже потратило большие 
деньги. Без этих трат можно было 
обойтись, если бы, как  сказал Ад-
зынба, не действия предыдущей 
властной команды, которая зани-
малась незаконной выдачей пас-
портов людям, не отказавшимся 
на деле от гражданства Грузии, в 
результате чего действие их абхаз-
ских паспортов пришлось аннули-
ровать. Планируется, что выдача 
общегражданских паспортов будет 
завершена в течение 2016 года. 
Старые паспорта, бланки которых 

печатались в Турции и оказались, 
кстати, не очень защищенными, 
действуют уже лет десять.

Было принято решение об осен-
нем призыве на военную службу 
граждан Абхазии 2015 года. При 
этом Шамиль Адзынба высказал 
убеждение: «Молодой человек, за-
кончивший учебу, сначала должен 
отдать долг Родине, только потом 
он может претендовать  на работу 
в государственных органах. Это 
будет правильно и справедливо. 
Мы все, конечно, должны это кон-
тролировать, но в первую очередь 
в этом должно быть заинтересо-
вано министерство обороны. Я 
думаю, что и водительские права 
нужно выдавать позже, учитывая 
то, что происходит у нас на доро-
гах».

А вот вопрос о даче согласия 
Администрации Сухума на предо-
ставление ООО «Три семерки» 0, 
24 гектара земли по улице гене-
рала Дбара в районе набережной 
для строительства гостинично-
офисного центра был отложен. Это 
произошло после  эмоционального 
выступления зам. министра культу-
ры и охраны историко-культурного 
наследия Батала Кобахия, обра-
тившего внимания на то, что вновь 
на  участке под строительство  не 
было проведено никаких археоло-
гических изысканий.

виталий ШарИЯ
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День 21.10.2015, несомненно, вой-
дет в новейшую политическую исто-
рию Абхазии как важная веха.  Даже 
уже  потому, что  впервые у нас (не 
знаю, были ли такие прецеденты в 
мире) съезд политической партии 
проходил на стадионе. 

Руководство оппозиционной  пар-
тии «Амцахара»  объяснило это тем, 
что всех, включая предполагаемых 
гостей съезда, членов партии, ни 
одно помещение в Сухуме не вмес-
тит. Но была, думается, тут и такая 
фишка: городской стадион «Дина-
мо», который был восстановлен 
практически с нуля, стал настоящим 
символом раздора  между прежней 
и нынешней властью. Будучи в оп-
позиции, нынешняя нещадно кри-
тиковала этот проект за неудачное 
месторасположение  и непомерность  
капиталовложений в него (миллиард 
рублей, хотя сами строители говорят 
о шестистах с чем-то миллионах), а, 
оказавшись у государственного руля, 
вот уже больше года не принима-
ет его в эксплуатацию, ссылаясь на 
недоделки. Тем не менее, на этом 
стадионе уже с мая  проходили со-
ревнования по футболу, в том числе 
и международные, а недавно интер-
нет-пользователи из анквабистов с 
ликованием комментировали  высо-
кую оценку стадиона,  данную приез-
жавшим в Абхазию представителями 
ConIFA («Это фантастическое соору-
жение и по дизайну, и по качеству, и 
по полю, - отмечает агент FIFA Даг 
Ларссон»)   и преданную гласнос-
ти частным ИА «Абхазия-Информ». 
Словом, не исключено, что организа-
торы съезда   рассматривали место 
его проведения и как некую нагляд-
ную агитацию - посмотрите, мол, как 
строили при Анквабе, на каком кра-
савце-стадионе мы сидим.

В тот же день  Рауль Хаджимба 
- по  словам одного из  ораторов на 
съезде, «человек, который называет 
себя президентом» - отклонил, «как 
ни странно»,  требование к нему, 
которое содержалось в резолюции 
съезда «амцахаровцев» - добро-
вольно уйти в отставку. В резолюции 
съезда был предусмотрен возмож-
ный ответ на эту, в общем-то,  бо-
лее чем вероятную реакцию  главы 
государства -  «в ближайшие дни» 
собрать всенародный сход. И вот 
тут возникает большущий вопрос, 
особенно с учетом того, что и состо-
явшийся партийный съезд уже был 
по сути «совмещенным со сходом»: 
и что? Если  попытаться собрать 
еще больше, скажем, на тысячу или 
две,  участников и повторить все уже 
сказанное в адрес «антинародного 
режима» в более коротких выступле-
ниях большим числом ораторов, что 
в итоге это им  даст, кроме ощуще-
ния дежавю для окружающих? Если 
же говорится «сход», а мыслится 
«силовой захват комплекса прави-
тельственных зданий», то это уже 
совсем другое. А ведь именно такие 
разговоры  сейчас можно встретить в 
обществе. Еще говорят про «эффект 
бумеранга», вспоминая про прошло-

годний май…
Правда, лидер «амцахаровцев» 

Алхас Квициния и  руководитель 
Фонда «АПРА» Аслан Бжания  еще 
накануне съезда  подчеркнули, что 
Блок  оппозиционных сил делает все 
от него зависящее для того, чтобы 
не допустить никаких инцидентов 
и противоправных действий. В мае 
2014-го, по их словам,  был создан 
опасный прецедент, «но мы намере-
ны действовать строго  в рамках за-
кона». Ну, так ведь и перед 27.5.2014 
один из лидеров тогдашней оппози-
ции  утверждал, что никаких захва-
тов не будет. Скажу больше: судя по 
ряду известных мне фактов,  он был 
вполне искренен. Только ведь любая 
политическая сила разношерстна. И 
в сегодняшней оппозиции, конечно, 
немало горячих голов, так же, как 
полтора года назад  было в тогдаш-
ней оппозиции.

Так или  иначе, но склоняюсь к 
мысли, что на сей раз подобного не 
произойдет. Во всяком случае, очень 
на это надеюсь. Да и думаю, что ли-
деры оппозиции, по трезвому расче-
ту, понимают, что это был бы для них 
неоправданный авантюризм. Все-та-
ки, что ни говори, событиям 27 мая 
предшествовали более девяти лет 
оппозиционной деятельности «Фору-
ма Народного Единства Абхазии», в 
течение которых он смог объединить 
вокруг себя почти все остальные по-
литические силы республики. Те годы 
превратились в настоящую осаду 
властных бастионов, время от вре-
мени переходившую в острую фазу 
(вспомнить хотя бы захват митингу-
ющими здания Парламента в августе 
2007 года). Сейчас прошло чуть боль-
ше года после инаугурации Рауля 
Хаджимба, и никаких явных признаков 
раскола в Координационном совете 
политических партий и обществен-
ных движений, на который, понятное 
дело, рассчитывали нынешние оппо-
зиционеры, не наблюдается; против 
требований о досрочной отставке  
президента   выступило и недавно 
созданное общественное движение 
«Апсадгьыл» во главе с Бесланом 
Эшба. И, может, самое важное об-
стоятельство - обыватель, далекий 
от внутриполитической борьбы, был 
напуган прошлогодними майскими 
событиями и хочет прожить ближай-
шие годы, а лучше десятилетия, без 
новых потрясений, и это оппозицио-
неры не могут  не учитывать. Кроме 
того,  оппозиция  потеряла бы в таком 
случае козырь, который постоянно 
использует в полемике с властями, 
вспоминая о событиях 27 мая. 

Впрочем, многие полагают, что  
майские события прошлого года были 
реваншем в ответ на давние события 
ноября 2004 года, когда в период 
избирательного кризиса в «клинче» 
сошлись багапшисты и хажимбисты 
и произошло  по терминологии пер-
вых - разблокирование, а по терми-
нологии вторых - захват комплекса 
правительственных зданий сторон-
никами Сергея Багапша и Александ-
ра Анкваба. А этому, в свою очередь, 

напомню, предшествовала ситуация, 
когда хаджимбисты захватили здание 
Верховного суда и заставили судью 
произнести на телекамеру решение, 
прямо противоположное тому, кото-
рое он только что огласил.  Хотя тот 
очень скоро дезавуировал сказанное 
под давлением.  

Все возвращается на круги своя? 
Нет, в данном случае более умест-
ной будет другая крылатая фраза – 
«История развивается по спирали». 
В послевоенной независимой Абха-
зии сложилась именно такая внутри-
политическая система – основанная 
на противостоянии двух основных 
лагерей, в которые разве что рекру-
тируются с течением времени новые 
действующие лица. Для сравнения 
– в соседней Грузии в результате 
«розовой революции» к власти при-
шел Саакашвили, но поражение его 
сторонников на выборах в парламент 
спустя девять лет вовсе не привело 
к реставрации власти команды Ше-
варднадзе, к ней пришли, в подав-
ляющем большинстве, совершенно 
другие люди. В Южной Осетии смена 
властных команд проходила тоже не 
без серьезных осложнений, но опять 
же по-своему, без борьбы и реван-
шей двух лагерей. 

Конечно,  «абхазская модель» 
была связана с уймой, мягко гово-
ря, «издержек». В то же время для 
Абхазии просто немыслим разгон 
демонстраций, каковой произошел в 
Тбилиси в 2007 году. Не было, слава 
Богу, и ситуаций с «масками-шоу» и  
арестом фактически победившего на 
выборах, как   в ходе «снежной рево-
люции» в Цхинвале. 

В одном из интернет-коммента-
риев к бурным событиям последних 
дней в республике я прочел пример-
но такое рассуждение: Абхазия, мол, 
маленькая страна, и в обоих проти-
востоящих друг другу политических 
лагерях явно не хватает способных 
и опытных управленцев высокого 
уровня; вот если бы они объедини-
лись и работали вместе  на благо 
всего общества…. Признаюсь, что 
такие  утопические мысли приходили 
мне в голову еще немало лет назад, 
но усмехался себе, вспоминая сло-
ва  из популярной некогда оперетты: 
«Так в жизни не бывает, кто этого не 
знает! Кто этого не знает, так в жизни 
не бывает!». Альтернатива же поли-
тической борьбе за власть хорошо 
известна – это однопартийная сис-
тема. Только хорошо известно и то, 
сколько приходило  во власть во вре-
мена монополии советско-партийной 
номенклатуры  людей по блату, не 
отягощенных профессионализмом. 
Или диктатура, которая воцарилась 
в некоторых постсоветских странах, 
лучше? Так что нам в Абхазии ос-
тается уповать на то, что «развитие  
по спирали» будет все 
же способствовать пос-
тепенно  здесь развитию 
политической культуры и 
сведению «издержек» к 
минимуму.

виталий ШарИЯ

Абхазская политическая спираль
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В поисках абхазской «квадратуры круга»
Возможно, для людей,  не очень 

внимательно следящих за ходом 
событий в  Абхазии,  общественно-
политический кризис, как его уже 
окрестили, наступивший в респуб-
лике после внеочередного съезда 
оппозиционной партии «Амцахара», 
мог показаться неожиданностью. 
Однако, то, что все эти посыпав-
шиеся в двадцатых числах октября 
как из рога изобилия пресс-конфе-
ренции, заявления  организаций и 
отдельных политиков, районных 
собраний, даже однофамильцев, 
обмен полемическими выпадами 
в интернете  были не 
то что предсказуемы, 
а неизбежны,  стало 
ясно еще  когда на 
предыдущем  съезде 
партии в мае было ре-
шено отложить наме-
чаемый  всенародный 
сход на «после курорт-
ного сезона», а потом, 
в октябре  была назва-
на и дата - не схода, 
правда, а съезда. И  
учитывая, что все ос-
новные претензии оп-
позиции к власти уже и 
до того так или иначе 
были известны, а так-
же предысторию по-
литической борьбы в 
республике,  разговор 
не мог не завязаться  
весьма жестким…

У меня давно вошло в привычку 
изучать общественную реакцию на 
те или значимые события по интер-
нет-комментариям. Правда, всегда 
можно по этому поводу заметить, 
что  они не могут отражать весь срез 
общественного мнения, посколь-
ку интернет-аудитория составляет 
лишь часть, хотя и все увеличива-
ющуюся, общества, а ее активисты, 
то есть блогеры и юзеры, - вообще 
его мизерную часть. И тем не менее, 
в их комментариях отражается  все 
наиболее типичное.  И  типичные 
остроумные и меткие оценки, и ти-
пичное здравомыслие, и типичные 
глупости, и типичные невежество и  
неграмотность некоторых…

На сей раз едва только в интер-
нете появились сообщения СМИ о 
начале работы  съезда «Амцахара» 
и альтернативном митинге в под-
держку власти у Абхаздрамтеатра 
(«живом щите», как окрестили  его 
на одном из форумов) и о числен-
ности  собравшихся там и там,  не-
кий форумчанин возмутился: «Те-
перь будем пересчитывать народ 
как скот, где больше, где меньше? 
Что за детский сад...». И грубо, и 
глупо, и будто с Луны человек сва-
лился, коль понятия не имеет, что 
численность участников масовых 
акций имеет значение во всем мире, 
существуют даже мировые методи-
ки их подсчета, а уж в Абхазии-то, 
начиная с 2004 года, противоборс-

твующие политические лагеря и 
вовсе привыкли мериться коли-
чеством участников  проводимых 
митингов и сходов как мускулами.  
Кто-то  возразит с иронией, что не 
числом митингующих  определяется 
правота той или иной стороны в по-
литическом споре. Безусловно. Но 
согласитесь, что это все же гораздо 
лучше, чем «стенка на стенку», не 
говоря уже о гражданской войне.

Автору приведенной цитаты ник-
то на форуме возражать не стал, но 
дальнейшее развернувшееся и там, 
и на других интернет-ресурсах об-

суждение темы  - где сколько было 
народу - и порой доходившие до 
ожесточения  споры об этом красно-
речивее всего свидетельствовали о 
том, что упоминание в репортажах 
о цифрах было делом совсем не 
праздным. Но что тут сразу стано-
вится очевидным,  так это влияние 
на эти арифметические дискуссии 
политических предпочтений. 

У страха, говорят, глаза велики. А 
вот у политической заинтересован-
ности они становятся похожими  на 
необычный  оптический прибор: ре-
альное количество людей в случае, 
когда хочется, чтоб их было боль-
ше, в этом приборе двоится и тро-
ится, а когда хочется, чтоб  меньше, 
наоборот, удивительным образом 
скукоживается и тает. Вот почему в 
таких случаях назвать в СМИ число 
участников прошедшей акции, что-
бы оно устроило всех и не вызвало 
чью-то ярость, - это задачка столь 
же невыполнимая, как и решение 
пресловутой «квадратуры круга». 

Поскольку, как известно, на од-
ном и том же количестве квадрат-
ных метров  в зависимости от плот-
ности стояния может разместиться 
весьма разное количество участ-
ников акции, простора  для споров 
тут оказывается предостаточно. На 
одном из сайтов некто сопровождал 
21 октября  репортажи российского, 
кстати, СМИ неизменным коммен-
тарием: «Пресса, не надо врать…» 

и приводил свои цифры. Хотя в тот 
день  на сухумском стадионе ситуа-
ция упрощалась тем, что там  извес-
тно  количество посадочных мест на 
трибунах - четыре тысячи с неболь-
шим.  Поэтому многие интернет-
пользователи считали примерно  
так: большая трибуна была запол-
нена полностью, там стояли еще и 
в проходах, и всего набралось три  с 
половиной тысячи.  Но их оппозици-
онные политические предпочтения, 
независимо от того, под своим име-
нем, или под ником они высказыва-
лись, были очевидны. Другие с ними 

спорили, утверждая, 
что далеко не все 
места на трибуне 
были заняты. Еще 
больший диапазон 
оценок количества, 
естественно, вызвал 
митинг у театра, пе-
реместившийся за-
тем к Администрации 
президента.

Учитывая, что эта 
площадка, неофи-
циально давно уже 
прозванная Теат-
ральной площадью 
(может, и впрямь уже 
пора ее так назвать и 
зафиксировать это в 
решениях городской 
Администрации?) и 
прилегающие участ-
ки приморской набе-

режной, аллеи сквера достаточно 
сложны  для подсчета количества 
собравшихся, я в день  всенародно-
го схода 27 мая прошлого года, не 
доверяя ни себе, ни явно заинтере-
сованным лицам, опросил несколь-
ко  встреченных на сходе знакомых, 
явно из категории наблюдателей, в 
политической нейтральности кото-
рых не сомневался. Все они называ-
ли цифру около трех тысяч участни-
ков. Поэтому  невольно усмехнулся, 
когда на следующий день одно из 
сухумских СМИ проинформирова-
ло, что там было пять тысяч. Од-
нако, спустя время это СМИ «было 
посрамлено», так как из уст органи-
заторов схода  начала звучать уже 
как каноническая цифра 10 тысяч. 
Впрочем, судя по всему, тут начали 
считать и всех, кто уже вечером сто-
ял перед президентским дворцом, 
а их было много больше. И  также 
тех, кто приходил им на смену в 
последующие дни и ночи стояния. 
Но окончательно сразил меня один 
российский автор, которого тогда в 
Абхазии не было и который спустя 
пару месяцев написал, что в сходе 
принимало участие 20 тысяч чело-
век. Судя по всему, по информации 
источника из Сухума. В общем, все 
это напомнило мне советскую шутку 
о стремительно растущем числе лю-
дей, которые помнят, как они несли 
с Лениным бревно на субботнике. 

виталий ШарИЯ
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В защиту не родившегося ребенка
9 октября  состоялось заседание 

сессии Парламента абхазии. 
Большинством вопросов в его повес-

тке  дня  было избрание тайным голо-
сованием  судей. Судьей Верховного 
суда Абхазии парламентарии избрали 
Эсму Корсая, ранее работавшую препо-
давателем Абхазского госуниверситета, 
судьей Арбитражного суда – Манану 
Делба,   которая рабо-
тала  уже  судьей, даже  
заместителем предсе-
дателя Арбитражного 
суда, а в последнее 
время была членом 
экзаменационной ко-
миссии, созданной при 
квалификационной ко-
миссии.  Судьей Сухум-
ского городского суда 
уже в третий раз под-
ряд была избрана Майя Квициния. Су-
дьями Гудаутского суда избраны Борис 
Аргун и Людмила Чанба.

Очень быстро проголосовали за за-
кон «Об особых экономических зонах». 
Дело в том, что он принимался  в тре-
тьем окончательном чтении – депутаты 
«выговорились» еще на предыдущем 
заседании, после чего были учтены их 
замечания и поправки. Двое из тридца-
ти голосовавших остались «против».

А вот предложенный в первом чте-
нии  проект конституционного закона  
о поправке к Конституции  РА «О госу-
дарственной защите жизни матери и не 
рожденного ребенка» вызвал весьма 
активное обсуждение, по нему захоте-
ло высказаться до трети депутатского 

корпуса.  Представили проект депутаты 
валерий агрба, отметивший, что его 
инициировала группа из 25 парламента-
риев, и Саид харазия, говоривший, что 
человек обладает душой не с момента 
рождения, а с момента зачатия, «ре-
бенок в утробе матери – такая же лич-
ность, как и его мать» и потому  нужда-
ется в защите. Депутат ахра Бжания, 

однако, возразил:
«Тема эта не новая. 

Она и в мировой полити-
ке давно обсуждается, 
и в абхазской политике 
не один десяток лет  
обсуждается.  Мне ка-
жется, не смотря на 
деликатность темы, не 
все так просто. Есть 
несколько моментов, 
которые вы прекрасно 

знаете, но я хочу их еще раз озвучить. 
Стремление прервать беременность 
связано не только с какими-то про-
явлениями жестокости и так далее. 
Оно связано очень часто  с внешними 
обстоятельствами, семейными об-
стоятельствами, экономическими мо-
ментами и так далее, и так далее, и 
так далее.  Я боюсь – дай Бог, чтобы 
я ошибался, но я боюсь, что наш зако-
нопроект не остановит этот процесс, 
а переведет его, возможно, в русло не-
легальной медицины, в русло зарубеж-
ной медицины, когда будут уезжать из 
Абхазии и там решать этот вопрос. 
При всем уважении к гуманистической 
направленности этого законопроекта, 
я выступлю против».

Вице-спикер Эмма гамисония вы-
сказала схожие сомнения. Депутаты  
Сергей Шамба, алмас джапуа, аслан 
Кобахия, вице-спикер даур аршба и 
другие говорили о сложной демографи-
ческой ситуации, в которой находится 
Абхазия, приводили другие аргументы в 
поддержку принятия этого поправки, со-
гласно которой государство выступает 
в защиту ребенка не с момента рожде-
ния, а с момента зачатия. Вместе с тем, 
многие из выступивших уточняли, что  
сейчас не вводится  запрет на искусст-
венное прерывание беременности, что 
это лишь посыл к  будущим  решениям, 
которые, возможно,  найдут отражение 
в законе о здравоохранении.  Как пояс-
нил  спикер Валерий Бганба, который 
вел заседание, мы принимаем сегодня 
закон не прямого действия.

Но вообще, конечно, за данной кон-
ституционной поправкой, за которую в 
итоге депутаты проголосовали при од-
ном высказавшемся «против» (Бжания) 
и одном воздержавшемся (Гамисония), 
дальнейшие намерения Парламента 
просматриваются вполне ясно. Ибо она 
«создает правовые основания для регу-
лирования на уровне законодательных 
актов». Ведь как отметил Валерий Агр-
ба, в Абхазии только по официальным 
данным совершается около 900 абортов 
в год. А, по словам депутата апполона 
гургулия,  за 15 последних лет у нас 
родилось 47 тысяч человек, а 12 тысяч 
не родилось в результате абортов.

В заключение заседания была сфор-
мирована рабочая группа по разработке   
законопроектов о резервистах, обороте 
оружия и частных охранных предпри-
ятий (ЧОПах).

виталий ШарИЯ

Удручающие результаты проверки
Председатель Контрольной пала-

ты Абхазии роберт аршба на пресс-
конференции в АРСМИРА рассказал 
о работе ведомства в текущем году и 
представил журналистам результаты 
проверки, которая выявила многочис-
ленные нарушения, по итогам кото-
рой материалы будут направлены в 
прокуратуру.

Проверка началась весной 2015 
года и состояла из 12 контрольных 
мероприятий. Аудиторы Контрольной 
палаты выборочно проверили целе-
вое использование денежных средств, 
выделенных Российской Федерацией 
в рамках реализации Комплексного 
плана содействия социально-эконо-
мическому развитию Республики Аб-
хазия на 2012-2013 годы, ситуацию в 
некоторых министерствах и ведомс-
твах, а также состояние подведомс-
твенных Министерству экономики 
предприятий.

Проверка охватывала в основном 
период с 2012 по 2015 гг., а в некото-
рых случаях и 2011 год. Она затрону-
ла Министерство сельского хозяйства, 
Министерство образования, Управ-
ление капитального строительства 
(УКС), «Апснытеплосервис». Попытка 
проверить Общество с ограниченной 
ответственностью «МИГ», директором 
которого является Руслан Чамагуа, 
не удалась, так как в офисе случил-

ся пожар, и все документы сгорели. 
А «МИГ» занимался строительством 
детских и спортивных площадок по 
всей Абхазии.

На предмет целевого использова-
ния бюджетных средств проверялись: 
Управление по чрезвычайным ситуа-
ция (ныне МЧС), Министерство куль-
туры, Государственная служба охра-
ны высших органов государственной 
власти.

Роберт Аршба особенно выделил 
проверку, которая проводилась по 
Министерству экономики. Ее формат 
он обозначил так: «Это использова-
ние и распоряжение именно государс-
твенной собственностью. В частнос-
ти, имелось в виду, как Министерство 
экономики, как главный собственник, 
от имени государства распоряжает-
ся имуществом, которое находится в 
ведении его структурных подразделе-
ний. Были проверены 24 республикан-
ских унитарных предприятия (РУПа) 
только по Министерству экономики и 
то только по факту использования ос-
новных фондов, основных средств, то 
есть зданий и сооружений. Стоят ли 
она на балансе, учтены ли они в реес-
тре государственной собственности, 
как они ими распоряжаются? В итоге, 
я могу сказать, что вся работа боль-
шинства структурных подразделений 
сведена к тому, чтобы просто сдавать 

объекты государственной собствен-
ности в аренду, и не всегда это имело 
эффект».

Руководил проверкой Министерс-
тва экономики заместитель предсе-
дателя Контрольной палаты аудитор 
Беслан торчуа. По результатам про-
верки он нарисовал весьма плачев-
ную картину.

Беслан Торчуа сообщил, что в мае 
2010 года было издано постановле-
ние кабинета министров о реоргани-
зации подведомственных Министерс-
тву экономики организаций. Срок его 
исполнения был обозначен 1 ноября 
2010 года. Однако реорганизация так 
и не прошла в полной мере. Из 24 РУ-
Пов были реорганизованы 14, а сама 
реорганизация проходила с грубыми 
нарушениями закона об унитарных 
предприятиях.

Беслан Торчуа уточнил: «В част-
ности, имелись случаи уменьшения 
или увеличения уставного фонда, но 
при этом в устав РУПов не вносились 
эти изменения. При назначении на 
должность руководителей не заключа-
лись трудовые договора. У большинс-
тва подведомственных Министерству 
экономики организаций отсутствова-
ли свидетельства о внесении в реестр 
республиканской собственности. Не 
производилась обязательная оценка 
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имущества, сдаваемого в аренду. Са-
мовольно устанавливались арендные 
ставки. Выявлены случаи передачи 
подведомственными организациями 
государственного имущества без до-
говорных отношений. В большинстве 
случаев сдача в аренду происходи-
ла без согласования с собственни-
ком. Выявлены факты самовольного 
списания объектов государственной 
собственности – зданий и сооруже-
ний, выявлены случаи самовольного 
строительства. Большая часть госу-
дарственного имущества находится 
в запущенном состоянии или раз-
рушается. Из 24 подведомственных 
Министерству экономики организаций 
балансы сдают лишь десять».

Беслан Торчуа отметил, что для 
РУПов не был определен размер обя-
зательных отчислений от прибыли, 
поэтому они никакие отчисления в 
бюджет не производили. Он привел в 
качестве примера Сухумский молоч-
ный завод, который не используется 
по назначению, а доход этого пред-
приятия формируется лишь от сдачи 
помещений в аренду. Таким образом, 
только по одному этому предприятию 
выявлено 118 миллионов рублей неэ-
ффективного использования средств, 
эта сумма была потрачена на реконс-
трукцию молзавода.

Беслан Торчуа перечислил пред-
приятия, которые не функционируют и 
деятельность которых сведена только 
в сдаче площадей в аренду. Это – РУП 
«Абхазкнига», сдающее в аренду тор-
говым предприятиям все пять своих 
объектов, причем все они включены 
в перечень объектов, подлежащих 
приватизации. Здания и сооружения 
табачной фабрики заброшены и при-
ходят в негодность, свидетельство о 
внесении в реестр объектов госсобс-
твенности отсутствует. Сухумский 
мясокомбинат не работает, сдает в 
аренду свои площади, в 2012 году там 
было списано оборудование и основ-
ные средства на сумму 7 миллионов 
рублей, правоустанавливающие доку-
менты отсутствуют. Сухумская конди-
терская фабрика, сухумская швейная 
фабрика, гудаутский винзавод, заводы 
«Заря» и «Аргонавт», гагрский завод 
безалкогольных напитков, ткуарчаль-
ское шахтоуправление и многие дру-
гие предприятия пребывают в таком 
же состоянии. РУП «Дом печати» сда-
ет часть корпусов в аренду, причем 
договоры аренды не зарегистрирова-
ны, нет подтверждающих документов 
на несанкционированную пристройку.

На балансе госкомпании «Апсныр-
гылара» числятся здания и сооруже-
ния, на которые нет правоустанавли-
вающих документов, а сдаваемые в 
аренду объекты не зарегистрированы 
в Госкомимуществе. Не принимаются 
меры к взысканию задолженностей, 
хотя имеются судебные решения по 
некоторым объектам. В то же время 
госкомпания пролонгирует договоры с 
должниками и ходатайствует о вклю-
чении их в перечень объектов, под-

лежащих приватизации. Без согла-
сования с собственником имущество 
самовольно списывается, а оборудо-
вание демонтируется. Выявлены фак-
ты самовольного строительства.

Основные средства РУПа «Абха-
зуниверсалторг» не отражены в ба-
лансе. Ресторан «Нарта» в аренде с 
2003 года. Кабмин отложил решение 
вопроса продажи этого объекта. Он 
является государственной собствен-
ностью, однако на его территории 

каким-то образом возникли пять объ-
ектов, внесенных в реестр частной 
собственности, соответствующее 
свидетельство было подписано гла-
вой администрации г. Сухум Алиасом 
Лабахуа. Контрольная палата считает 
эту сделку незаконной.

В уставе госкомпании «Абхазхлеб» 
отражены предприятия, которые на 
ее балансе не числятся. Сдающиеся 
в аренду помещения сдаются в су-
баренду без согласования с арендо-
дателями. Так был передан в аренду 
ООО «Абхазагротранс» имуществен-
ный комплекс Сухумского мельзаво-
да сроком на 25 лет. Министерство 
экономики и Госкомимущество не 
провели процедуру ликвидации пред-
приятия и не внесли изменения в ус-
тав госкомпании, но исключили из ее 
структуры мельзавод.

Этот список, сказал Беслан Торчуа, 
можно продолжать. Ситуация везде 
однотипная и нарушения грубые.

Беслан Торчуа подвел итог: «Мы 
пригласили на заседание коллегии 
министра экономики, ознакомили его 
с нашим отчетом и подготовили пред-
ставление с нашими рекомендациями. 
Самое главное – это инициировать 
проверку финансово-хозяйственной 
деятельности подведомственных ор-
ганизаций, дать оценку их деятель-
ности, провести инвентаризацию 
имущества, закрепленного за подве-
домственными Министерству эконо-
мики организациями и всем оформить 
свидетельство о внесении в реестр 
государственной собственности. Пе-
ресмотреть все арендные договора, 
разработать нормативный документ, 
который будет регламентировать 
нижнюю ставку арендной платы. В 
аренду сдаются помещения или стро-
ения просто за символическую плату. 
Министерству ежеквартально в фор-
мате текущего контроля требовать 
и принимать бухгалтерскую и иную 
отчетность от подведомственных ор-
ганизаций, а также проводить оценку 
финансово-хозяйственной деятель-

ности. Представлять на заседания 
кабмина сводный отчет о результатах 
деятельности подведомственных ор-
ганизаций и мерах, принятых собс-
твенником».

Проверка Министерства культуры 
также выявила серьезные нарушения. 
Подведомственные министерству ор-
ганизации с 2011 года и по настоящий 
момент не сдали ни одного бухгалтер-
ского баланса, исключение составила 
только одна организация – Абхазс-
кий государственный музей. За все 
эти годы не было ни одного сводного 
баланса по Министерству культуры. 
В принципе, сказал Аршба, такая же 
ситуация и по другим министерствам 
и ведомствам.

Роберт Аршба конкретизировал: 
«По Министерству культуры очень 
много вопросов также по имуществу. 
Тоже сдаются в аренду помещения, 
тоже фиксированные ставки арендных 
платежей. Не умещается в голове, ког-
да на территории Пицунды памятники 
архитектуры при храме сдаются за 
мизерную арендную плату в 20 тысяч 
рублей в год. Когда сегодня трехэтаж-
ное здание Гуманитарного колледжа 
сдается за фиксированную ставку в 
30 тысяч рублей в год, и эти средс-
тва пытаются тратить на собственные 
нужды. По русскому драмтеатру вооб-
ще отсутствовал специальный счет. 
Средства от продажи билетов расхо-
довались при отсутствии расчетного 
счета, они нигде не отражались, ба-
ланса нет. Сами на свое усмотрение 
их получали и расходовали. Такая же 
ситуация и по филармонии. По па-
мятникам архитектуры имеются нару-
шения. Все эти факты мы, насколько 
могли при таком учете, обнажили».

Роберт Аршба также проинформи-
ровал журналистов о том, что Конт-
рольная палата не смогла предста-
вить Народному собранию отчет об 
исполнении государственного бюд-
жета за два квартала текущего года, 
так как министр финансов долгое вре-
мя не отвечала на многочисленные 
запросы Контрольной палаты с тре-
бованием представить соответству-
ющие отчеты. В сентябре Минфин на-
конец прислал исполнение бюджета, 
но в свернутом виде, что не позволяет 
проверить документ.

Отчеты о проведенных проверках 
направлены президенту, спикеру и 
премьер-министру.

Контрольная палата обещает в 
ближайшее время запустить свой 
сайт и публиковать свои отчеты. От-
чету о целевом использовании денеж-
ных средств, выделенных Российской 
Федерацией в рамках реализации 
Комплексного плана содействия со-
циально-экономическому развитию 
Республики Абхазия на 2012 –2013 
годы, присвоен гриф «для служебного 
пользования», и пока он недоступен 
общественности. Результаты провер-
ки Государственной службы охраны 
засекречены, так как подпадают под 
категорию государственной тайны.

елена завОдСКаЯ

Удручающие результаты проверки
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 «машинальный выстрел», которого не было?
6 октября верховный суд аб-

хазии под председательством 
екатерины Онищенко после трех-
недельного перерыва продолжил 
судебное разбирательство по 
делу об убийстве два года назад 
российского бизнесмена Сергея 
Клемантовича и его спутницы Ок-
саны Скаредновой, тела которых 
спустя год были найдены в забро-
шенном колодце села адзюбжа.

Суд должен был  заслушать прото-
колы показаний подсудимого Рамина 
Хмаила, данных им в ходе предвари-
тельного следствия. Но до того Хма-
ил сделал заявление, в ходе которо-
го, не удовлетворившись 
своими показаниями в суде 
на предыдущем заседании, 
подчеркнул, что  распечат-
ка прослушки телефонных 
разговоров подсудимых 
с его участием годичной 
давности, на которой, собс-
твенно, и было построено 
обвинение, - это, на самом 
деле,  «доказательство на-
шей невиновности», так как 
о похищении Клемантовича 
там нет ни слова, а речь 
шла о совсем других де-
нежных делах.  После пы-
ток, через которые он прошел после 
задержания, сказал Хмаил, когда его 
превратили в овощ, ему «наглым об-
разом» навязали сценарий, согласно 
которому он должен был давать при-
знательные показания.  Дело сфаб-
риковано, считает он,  поскольку  
кто-то хотел наказать парламента-
рия Нодика Квициния, но он надеет-
ся, что истинные убийцы еще будут 
найдены. 

После его ответов на ряд задан-
ных вопросов его адвокатом Тари-
элом Парулуа и представителями 
гособвинения, началось оглашение  
протоколов показаний Хмаила на 
предварительном следствии. Пред-
ставитель гособвинения Даур Ами-
чба начал с протокола допроса в 
сентябре 2013 года, в ходе которого 
Рамин Хмаил показал, что в конце 
августа 2012 года у него произошла 
встреча на сухумской набережной с 
его дальним родственником Асла-
ном Цвижба, который предложил хо-
роший и быстрый заработок – надо 
похитить за выкуп в полтора-два 
миллиона долларов российского биз-
несмена, за что они получат от депу-
тата Парламента Нодика Квициния 
миллион долларов. Через дней де-
сять раздался телефонный звонок от 
Нодика, и они подъехали к его дому, 
стали ждать в апацхе поблизости, 
а после нового его звонка, повязав 
на  лица носовые платки,  вбежали 
в дом. Клемантович, мужчина сред-
них лет, в голубых джинсах,  сидел 
на диване, а Нодик стоял в стороне. 
Они вдвоем попытались скрутить 
Клемантовича, но тот оказал серьез-
ное сопротивление и прекратил его 
только когда ему пригрозили убийс-
твом из пистолета ТТ, который до-
стал Цвижба. Связали его скотчем, 

как и Скареднову, которую позвали 
в дом из машины, а затем повезли 
обоих в одноэтажный заброшенный 
дом в сухумском микрорайоне Маяк. 
Далее в протоколе сказано:

«Привезли в дом, завели в ванное 
помещение, где для них была при-
готовлена железная цепь. Стены 
ванного помещения были обложены 
кафелем бежевого и серого цвета. 
Звенья цепи были толстые, длина 
примерно два метра. Мы приковали 
их  с помощью железных замков».

На следующий день, согласно 
протоколу, все подсудимые собра-
лись в этом помещении и Квициния 

начал требовать  у Клемантовича 
выкуп, а когда тот несколько раз ка-
тегорически отказался, решил, что 
надо от него избавиться и пообещал 
заплатить за убийство 15 миллионов 
рублей.  Когда, сказано в протоколе, 
они приехали в Ахалдабу (село Ад-
зюбжа), Хмаил оставался в машине 
и услышал четыре выстрела и взрыв 
гранаты. 

Но в  протоколе следующего до-
проса, через несколько дней, Хмаил 
уже утверждал, что Нодик Квициния 
дал им указание отвезти Клеманто-
вича и девушку в лес в Очамчырс-
ком районе, но когда кому-то из них 
показалось, что бизнесмен пытается 
сбежать, в него выстрелили. Ну, а в 
третьем протоколе, в котором отсутс-
твуют подписи Хмаила, он подтверж-
дает первоначальные показания и 
объясняет, что ложными показани-
ями на предыдущем допросе хотел 
смягчить вину всех, в первую оче-
редь заказчика.

На суде же Рамин Нуриевич воз-
мущенно заявил, что на этом допро-
се его вообще не было, потому там и 
нет его подписей, что этот протокол 
сфабрикован прокурором Джемалом 
Гогия и его бывшим адвокатом Кон-
стантином Чагава. По  словам Хма-
ила, когда у него сменился адвокат, 
он почувствовал поддержку и стал  
отходить от страха  за свою семью, 
за двух малолетних детей и решил 
больше не оговаривать себя. 

Представитель гособвинения Лия 
Адлейба задала вопрос, означает 
ли это, что после появления нового 
адвоката  он начал давать правди-
вые показания? Прозвучал в целом 
утвердительный ответ. Но вслед за 
этим  был оглашен протокол допро-
са Хмаила в ходе следствия в но-

ябре 2014 года, когда он, частично 
признав вину, сообщил следствию, 
что сопровождал похитителей, когда 
Клемантовича и Скареднову везли в 
безлюдное место, но лиц, совершив-
ших это,  называть не хочет. На суде  
Хмаил объяснил это тем, что, вопре-
ки настоянию своего нового адвоката 
Парулуа, решил все равно частично 
оговорить себя, так как угрозы в его 
адрес не прекращались и главное в 
той ситуации было для него – «доб-
раться», дожить до суда, где он уже 
говорит только правду.

В ходе показаний Хмаила в суде 
Лия Адлейба задала ему вопрос, как 

он может объяснить то, что в 
одном из оглашенных прото-
колов говорится об упреках 
Нодика Квициния Клеманто-
вичу за его задолженность 
ему? Откуда следователям 
такое было известно, ведь 
Нодик  в тот момент еще не 
допрашивался. Однако сам 
Нодик Квициния заявил, что 
он допрашивался в здании 
Сухумского горсуда в качес-
тве свидетеля еще в 2012 
году, через полтора-два 
месяца после исчезновения 
Клемантовича.

15 октября Верховный суд Рес-
публики Абхазия продолжил рас-
смотрение дела о двойном убийстве 
в сентябре  2012 года – российского 
бизнесмена Сергея Клемантовича и 
его спутницы Светланы Скаредно-
вой.

В самом начале заседания подсу-
димый Джумбер  Бигвава сделал за-
явление, в котором попросил суд не 
затягивать процесс, что в частности 
сказывается на здоровье обвиняе-
мых, у одного из которых проблемы 
с сердцем, у другого – мочекаменная 
болезнь. Председательствующая на 
суде Екатерина Онищенко ответила 
на это, что у суда совершенно нет 
заинтересованности в таком затяги-
вании.

Затем был продолжен допрос под-
судимого Ахры Шалодиевича Гопия, 
1970 года рождения, начатый на пре-
дыдущем заседании суда 8 октября. 
Он ответил на ряд вопросов пред-
ставителей обвинения, а затем сде-
лал заявление, в котором еще раз 
подчеркнул свою невиновность и то, 
что показания на предварительном 
следствии давал по предложенному 
ему сценарию в результате избие-
ний и угроз со стороны сотрудников 
СГБ, включая угрозы его семье, трем 
малолетним сыновьям:

«За время войны  я столько ра-
нений имел, но ни разу столько в 
больнице не пролежал. После СГБ  
семь месяцев человек пролежал в 
больнице. Я не ради  кайфа лежал. 
Грузины в войну с пленными  так  не 
обращались, как с нами здесь обра-
щались… Почему такое отноше-
ние к нам? Раз поймали, раз нашли, 
докажите, тогда сажайте, а зачем  



Абхазии 11№ 22, 27 октября 2015

(Окончание. начало на 10 стр.)

иЗ ЗАЛА СУдА

долг иностранному инвестору вернули
Уголовное дело в отношении 

давида джинджолия, который об-
винялся в совершении незакон-
ных действий, от которых постра-
дал гражданин СШа денис вусик, 
подошло к концу. в процессе су-
дебного разбирательства сторо-
ны пришли к мировому соглаше-
нию. давид джинджолия погасил 
нанесенный денису вусик матери-
альный ущерб и был осужден на 
два года условно.

Иностранный инвестор и граж-
данин США Денис Вусик приехал в 
Абхазию в 2008 году с желанием от-
строить четыре многоэтажных дома 
в Сухуме. Здесь он познакомился с 
Давидом Джинджолия, который на 
тот момент был заместителем на-
чальника жилуправления Админист-
рации города. Вместе они планиро-
вали начать восстановление домов. 
Это был бизнес-проект, и Денис Ву-
сик передал Давиду Джинджолия 200 
тысяч долларов под нотариально 
заверенную расписку. Однако после 
получения указанной суммы Давид 
Джинджолия не выполнил взятые на 
себя обязательства и не вернул по-
лученные деньги.

Несколько лет Денис Вусик пы-
тался решить вопрос миром, но так и 
не смог договориться с Джинджолия 
о возврате денежных 
средств. В конце кон-
цов в 2012 году он 
обратился в прокура-
туру города с заяв-
лением, по которому 
в отношении Джинд-
жолия было возбуж-
дено уголовное дело. 
После завершения 
предварительного 
следствия дело было 
передано в суд. Три 
года дело находилось в суде в про-
цессе рассмотрения и вот наконец 
завершилось.

 «Неделю назад Давид Джинд-
жолия погасил свою задолженность 
перед Денисом Вусиком Эта сделка 
была оформлена нотариально. С са-
мого начала рассмотрения уголовно-
го дела в суде позиция потерпевшего 
Дениса Вусик оставалась неизмен-
ной, то есть он хотел лишь вернуть 
переданные Джинджолия денежные 
средства. У него не было цели добить-

ся применения в отношении Джинд-
жолия наказания в виде лишения его 
свободы. После погашения задолжен-

ности Денис Вусик не 
имеет к Джинджолия 
каких-либо претен-
зий. Мы удовлетво-
рены исходом дела 
и завершением этой 
долгой тяжбы».

В этой ситуации 
радует, что справед-
ливость восстанов-
лена. Хотелось бы, 
чтобы эта история 
стала уроком для 

всех: и для потенциальных инвесто-
ров, приезжающих в Абхазию, и для 
местных предпринимателей, желаю-
щих работать вместе с иностранны-
ми инвесторами, и для сотрудников 
государственных органов власти, 
которые допускают махинации с до-
кументами. Инвесторы должны быть 
осторожнее, местные предпринима-
тели – порядочнее, а должностные 
лица – ответственнее. Тогда про-
блем у всех будет гораздо меньше.

елена завОдСКаЯ

 «машинальный выстрел», которого не было?
убивать людей?».

Затем представитель гособвине-
ния Даур Амичба огласил протокол 
допроса Гопия на предварительном 
следствии и суд ознакомился с ви-
деограммой этого допроса, которая 
содержалась в четырех видеофай-
лах. Согласно им, Бигвава предло-
жил Гопия хороший заработок – кор-
мить и охранять одного российского 
бизнесмена, за которого будет по-
лучено 35 миллионов рублей, из 
которых они, четверо участвующих 
в деле, получат 15 миллионов руб-
лей. Дело безопасное, так они дейс-
твуют под прикрытием депутата 
Парламента Нодика Квициния. Они 
с Бигвава встретились на маяцком 
повороте, куда Гопия подъехал на 
такси. Было уже темно, около десяти 
вечера, когда приехали в заброшен-
ный, сгоревший  бельэтажный дом в 
микрорайоне Маяк, около городской  
свалки.  Клеманович, мужчина круп-
ного телосложения, был в наручни-
ках и кандалах, чтоб не сбежал. В ка-
кой-то момент, на следующий день,  
он начал просить Гопия отпустить 
его, за что обещал «озолотить». Но 
Ахра подумал, что те люди, которые 
вовлекли его в это дело, не простят 
ему такого поступка, а жизнь дороже. 
Поздним вечером следующего дня, 
после того, как в доме побывал и Но-
дик Квициния, они посадили Клеман-
товича и Скареднову в «Мерседес» 
и повезли в сторону Очамчырского 
района. Ахре объяснили, что хотят их 
поместить в более надежное место. 
Миновав Кодорский мост, повернули 
в сторону гор. Когда заехали в не-
знакомое ему место, густо заросшее 
деревьями и кустарником, Цвижба и 
Хмаил вывели Клемантовича из ма-

шины и повели  куда-то, Гопия шел в 
двух метрах сзади с оружием, Бигва-
ва оставался в машине со Скаредно-
вой. В какой-то момент Клемантович, 
который был уже без наручников и 
кандалов, дернул рукой; Ахре пока-
залось, что он пытается убежать, и 
он машинально выстрелил. Клеман-
тович упал. «Ты что, нас убить хо-
тел?» - накинулись на него Цвижба 
и Хмаил. «Я все продам, дом, я вам 
заплачу», - взмолился он, думая, что 
ему не простят потери обещанных 
им денег. (В видеозаписи допроса 
он говорит  об оформленном на него 
участке земли у сухумского завода 
газовой аппаратуры и оформленном 
на него в Сухуме доме). Но его успо-
коили: ладно, так и нужно было. Труп 
Клемантовича бросили в заброшен-
ный высохший колодец. А потом уве-
ли в заросли Скареднову, после чего 
раздалось два взрыва. Гопия в это 
время находился у машины и поду-
мывал, не сбежать ли ему отсюда… 
После того, как они вчетвером вер-
нулись в Сухум, он не видел никого 
из них больше месяца. Потом стали 
говорить, что Нодик даст им денег к 
Новому году и «тебя подогреем», по-
том – к 20-летию Победы… Отвечая 
на вопрос следователя, как он ду-
мает, почему Бигвава обратился со 
своим предложением именно к нему, 
хотя он никогда в подобных делах не 
участвовал, не воровал, Гопия ска-
зал, что, наверное, потому, что тот 
знал его как серьезного, порядочно-
го человека...

Далее на суде снова задавались 
вопросы  Гопия. Представитель по-
терпевшей стороны Сиваков задал 
несколько вопросов, напирая на то, 
что Гопия рассказывал на предвари-
тельном следствии о таких деталях, 

в частности о своих переживаниях 
после убийства Клемановича, о ко-
торых следователи не могли знать. 
Ахра Шалодивич каждый раз от-
вечал, что все, что он говорил, его 
заставили сказать: «Стих учили ког-
да-нибудь назусть? Если тебе в рот 
засунут картошку, пока не будешь 
задыхаться, тогда начнешь сказки 
Андерсена рассказывать». По его 
словам, за видеокамерой во время 
допроса в ходе предварительного 
следствия стояли сотрудники СГБ, 
следя, чтобы он говорил то, что нуж-
но, а в коридоре – люди в масках.

Подсудимый Бигвава высказал-
ся так: если бы я действительно 
участвовал в этом преступлении, 
то, наверное, нашел бы другого 
подручного, а не обращался бы, 
извиняюсь, к «контуженному, ши-
зофренику, невменяемому». (А 
Гопия на суде действительно не 
раз говорил о своих нервных сры-
вах после контузии и обращениях 
к психологу). Высказались и другие 
подсудимые. В частности, обраща-
лось внимание на то, что сперва 
в ходе следствия Гопия говорил, 
что в доме на Маяке женщины не 
было, и только потом «исправил-
ся», вспомнив о Скаредновой, ко-
торая попросила курить.

Адвокат Омар Берулава обратил 
внимание на ряд несоответствий 
между протоколом и видеограммой 
допроса. Почему, например, Гопия 
говорил то «Квициния», то «Нодик», 
то «депутат», а в протоколе всегда 
значится «депутат Нодик Квициния»? 
И почему нельзя было сделать до-
прос на камеру без трех перерывов? 
Такое технически даже во времена 
Чарли Чаплина было возможно.

виталий ШарИЯ
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Екатерина все же была не права? 
Недавно  прочел  интересные ин-

тернет-размышления абхазского гос-
чиновника высокого ранга. Явно, что 
называется, выношенные. Он пишет, 
что, начитавшись «страшилок» недо-
вольных всем  сограждан,  испытал 
странное ощущение. Вначале ему 
стало грустно, а потом смешно… В 
общем, ничего хорошего вокруг, на их 
взгляд, нет, один негатив, все злые и 
неудовлетворенные… А тем временем 
в городах есть свет, вода, газ, ходит 
транспорт, работают школы, больницы, 
люди трудятся, получают зарплату. От-
носительно небольшую,  правда… Но 
кому сейчас легко? Нелегко, конечно…
Особенно тем, кто познал власть, на-
сладился ею, потерял ее, а теперь меч-
тает снова вернуться к ней, любимой 
любой ценой…  Привыкли, приросли. 
Почему-то без нее плохо спится. Хотя 
расчеты вели на лет 15 вперед. И это 
понятно без всякой иронии. Со всяким 
может случиться. Вполне естественно, 
что привыкли не только бывшие власть 
имущие, но и их жены, дети, другие 
родственники. Остались недостроен-
ные дома и дворцы,  не купленные но-
вые джипы,  мебель из Дубая (арабы 
до сих пор плачут), поездки на острова 
по два раза в год, про золото и брилли-
анты на рынках за рубежом, как обнов-
ке, говорить как-то и неловко… 

Эти наблюдения  об определенной 
части абхазского общества показа-
лись мне весьма меткими.  Все верно, 
только  ради справедливости надо 
внести  одно существенное дополне-
ние. Лет десять назад, когда к власти 
пришла команда, которая ныне оказа-
лась в оппозиции, ее представители 
примерно так же говорили о  многих из 
тех, кто сегодня к этой самой власти 
вернулся.  (Опять же справедливости 
ради скажу, что  автор приведенных 
выше размышлений, во всех отноше-
ниях достойный человек, до 2005 года 
во власти не был, так что его к «вер-
нувшимся» к ней не отнесешь). 

Словом, политико-экономический 
круговорот… 

Как известно, при всех издержках де-
мократии человечество не придумало 
лучшей, чем она,  системы политическо-
го устройства, и  то, что Абхазия пошла 
по традиционному пути  попеременной 
смены у руля управления государством 
двух или более партий или партийных 
блоков, как в странах «с развитой де-
мократией» -  это вполне позитивное 
явление. Но если, скажем, в США на-
хождение у власти одной из двух пар-
тий не отражается, надо полагать, на 
материальном положении рядовых  де-
мократов  или республиканцев,  то в ма-
ленькой Абхазии с ее развитой систе-
мой родственно-клановых отношений, 
между нахождением партии у власти и 
благосостоянием ее членов имеется, и 
это ни для кого не секрет,  прямая при-
чинно-следственная связь.  Ведь еще 
во время избирательного кризиса 2004 
года один из абхазских авторов чет-
ко сформулировал, что  единственное 
«идеологическое  отличие» наших по-
литических  сил – это то, что они пред-
ставляют разные бизнес-элиты.

Ладно, и в этой сменяемости тоже 
можно усмотреть некую справедли-
вость: порулили одни - дайте пору-
лить другим. И попилить многим из 
них тоже.

Другую и весьма значительную 
часть общества составляют «наивня-
ки», которые в период информацион-
ного штурма оппозицией действующей 
власти начинают искренне верить, что 
стоит свергнуть «ненавистную  клику» 
- и все в государственном механизме 
заработает если не как швейцарский 
хронометр, то по крайней мере как 

сносные часы. (Как написал на днях 
один из интернет-форумчан, может, 
иронично: «Пусть президент уйдет - и 
все будет хорошо»). Этот самообман 
характерен, конечно,  не только для 
Абхазии, причем сейчас он у нас уже 
не так силен, как в канун первой в ис-
тории страны смены властной команды 
демократическим, выборным  путем в 
2005 году (все когда-то происходит 
впервые). Собственно, и среди многих 
самих оппозиционеров, думается,  по-
таенные надежды на резкое улучшение 
благосостояния своей семьи в той или 
иной степени сочетаются с верой, что 
их команда способна заметно изменить 
к лучшему ситуацию в государстве в 
сферах экономики, правопорядка и др. 

Но вот какая «ситуевина» -  в подоб-
ной маленькой стране с ее уже упомя-
нутой спецификой   даже если кто-то  
и очень захотел бы кардинальным об-
разом очистить чиновничий класс от  
коррупционной составляющей, ему, 
во-первых, пришлось бы объявить 
войну всей  многочисленной родне 
«убираемых», которой наберется пол-
Абхазии, во-вторых, оказаться перед 
нелегкой задачей: откуда срочно взять 
на замену чиновников с достаточным 
опытом работы? 

Мне частенько вспоминаются  сло-
ва российской императрицы Екатери-
ны Великой, обращенные к  журна-
листам  -  обличителям мздоимства, 
стяжательства и прочих язв  эпохи ее  
правления, в чем она видела прямой 
упрек себе: «Ну что, вы и впрямь на-
деетесь  искоренить  пороки рода че-
ловеческого?».   И тогда так и хочется 
переиначить слова  популярной лет 

двадцать назад песни группы «Любэ»: 
«Екатерина, как же ты была права!». 

А ведь ныне у нас демократия на 
дворе, смягчение наказаний за мно-
гие преступления и т.д., а не време-
на Петра Великого, который «Россию 
поднял на дыбЫ» с помощью дЫбы и 
«потратив» на свои реформы  треть 
населения страны. И не времена той 
же самой Екатерины, когда в ходу еще 
были казни четвертованием. 

Кивают частенько на знаменитого 
недавно ушедшего из жизни Ли Куан Ю, 
сотворившего менее полувека назад 
сингапурское экономическое чудо. На-
чинал, мол, президентом в нищей стра-
не и начинал с настоящего террора про-
тив коррупционеров, включая  и своих 
родственников. Ему приписывают фра-
зу: «Начните с того, что посадите трех 
своих друзей. Вы точно знаете, за что, 
и они знают, за что». Его называют  дик-
татором, капиталистическим Сталиным 
и пишут о нем так: «Он железной рукой 
повел нацию к процветанию, заткнув 
рот свободной прессе и фактически от-
менив избирательную систему». 

Поэтому думаю, что те у нас, кто 
мечтательно вздыхают: «Вот бы нам 
абхазского Ли Куан Ю», - не очень 
информированы и способны к всесто-
роннему анализу действительности. 
Во всякой ли почве приживется один и 
тот же росток?

Владислав Ардзинба, которого в пос-
ледние годы, после его ухода из жизни, 
в Абхазии принято  называть великим, 
был отнюдь не прекраснодушным ли-
бералом, а человеком с сильной и жес-
ткой волей. Но мне врезался в память 
частный разговор с одной знакомой, 
вовсе не внутриполитическим против-
ником первого президента Абхазии, а, 
скажем так, наблюдателем, которая 
совершенно искренне и убежденно 
заявила мне несколько лет назад: «Я 
никогда не прощу Владиславу, что он 
сразу после войны не пресек этот вал 
мародерства и беззакония, который по-
родил многие наши нынешние беды». 
То есть, значит, мог, но не захотел? Ну 
что, мол, стоило  возле каждого пустую-
щего объекта выставить караулы  с пу-
леметами, чтобы они посменно стояли 
там дни и ночь месяцами, расстрелять 
«для профилактики» нескольких маро-
деров на месте? А если бы после это-
го фамилия поднялась на фамилию… 
авось не поднялась бы, да?

Надеюсь, меня  не поймут так, что 
призываю к непротивлению злу наси-
лием, не вижу разницы в том, кто у 
власти, поскольку «людей все равно 
не изменишь»... Нет, разница есть, и 
очень большая, просто не стоит так 
уж  всерьез верить заявлениям поли-
тиков, стремящимся к власти, что сто-
ит им встать за штурвал – и все будет 
тип-топ. Я скептически относился к по-
добным кличам в Абхазии два года на-
зад, скептически отношусь и сейчас.

А Екатерина была как права, так 
и не права. Не права потому, что не 
будь обличителей, негодяям всех вре-
мен и народов было бы, что ни говори, 
куда вольготнее негодяйствовать.

виталий ШарИЯ
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Пальмирская волость в Сирии есть…
Недавно  я зашел в Торгово-про-

мышленную палату  Абхазии к специ-
алисту по связям с арабскими страна-
ми, репатрианту из Сирии Мухаммеду 
Али, о котором рассказывал в «Эхо 
Абхазии». Накануне прочел в интер-
нет-публикации в LifeNews о бойце 
черкесского батальона, воюющего на 
стороне Башара Асада в Сирии, Асла-
не Гечба. Он, как и Мухаммед, родился 
в Сирии,  несколько лет назад  вместе 
с семьей уехал на историческую роди-
ну в Абхазию. «Комитет по репатриа-
ции  занимался нами в Сухуме. Нашей 
семье выделили жилье, и я смог пойти 
учиться в университет на факультет 
международных отношений», - расска-
зал в той публикации Аслан. Универ-
ситет он не окончил. Близкие и друзья 
отговаривали студента-международ-
ника от возвращения в Сирию, но Ас-
лан стал работать маляром, собирал 
помидоры в теплицах, чтобы скопить 
деньги на билет. А приехав в Дамаск, 
записался в спецназ... 

Я спросил у Мухаммеда, знаком ли 
он с Асланом; тот ответил, что нет, но 
с родными  его знаком и слышал об 
этом парне.

Ах, Сирия, Сирия, где  вот уже почти 
пять лет  идет гражданская война,  от 
которой к тому же  «колбасит» Европу 
и  весь мир! А ведь  десятки лет ранее 
эта страна  была если не заповедни-
ком внутреннего спокойствия и благо-
получия, то во всяком случае отнюдь 
не примером  раздрая. Зато много лет 
гражданская война бушевала ранее  в  
соседнем маленьком Ливане, где сей-
час вроде бы  спокойно, а Сирия его 
«опекала», выступала в нем в качест-
ве миротворца.

А в начале 90-х годов прошлого 
века Сирия соприкоснулась с Абха-
зией, когда разразилась грузино-аб-
хазская война и сирийские граждане, 
потомки махаджиров 19 века, встали  
с оружием в руках  в ряды защитни-
ков РА. Двое из них погибли. Фарид 
Арютаа был офицером сирийской 
армии в запасе и инженером-строи-
телем. В Абхазию перебрался еще в 
1988 году, строил гостиницу-высотку 
в Очамчыре, обзавелся семьей, посе-
лился в Сухуме. После начала войны 
участвовал в освобождении Гагры, в 
первой шромской операции, 15 дней 
находился в  плену, подвергаясь по-
боям и пыткам, в частности, держали 
его и в Тбилиси, потом обменяли на 
грузинских военнопленных. После ле-
чения воевал на Восточном фронте и 
был смертельно ранен  в бою за село 
Атара. Посмертно награжден орденом 
Леона… Кабардинец Гасан Джгаркас  
прибыл из Сирии в Абхазию 2 марта 
1993 года. До этого он часто приходил 
в Кавказский культурный центр в Да-
маске и просил отправить его в Абха-
зию, но ему отказывали, ссылаясь на 
то, что он не знает языка. И все же он 
уехал, сказав родителям, что отправ-
ляется на Северный Кавказ. А через 
две недели после прибытия  пошел в 
мартовское наступление на Сухум. На 
Эшерском мосту был ранен, но про-
должал стрелять, и в него попало сра-

зу несколько пуль. Умер в Гудаутском 
госпитале на операционном столе… В 
этом году в Сухуме появились банне-
ры с  расположенными в линию круг-
лыми фотопортретами  всех  добро-
вольцев из Турции и Сирии, которые 
не вернулись из боев Отечественной 
войны народа Абхазии, и  цепочкой   
белых журавлей над ними.

Кто в 93-м  в Абхазии мог подумать 
о том, что через двадцать с лишним 
лет здесь будет мир, надежно гаран-
тированный соглашениями с Россией, 
а в Сирии - война, которая длится уже 
в несколько раз дольше грузино-аб-
хазской! Такой вот круговорот войны в 
природе…

Впрочем, думаю, сразу надо про-
вести разграничительную линию меж-
ду тем, что было в Абхазии, и тем, 
что происходит в Сирии. В первом 

случае  решалась судьба абхазского 
этноса, и естественен зов крови, кото-
рый позвал сюда потомков кавказских 
махаджиров на поддержку своим бра-
тьям.  Во втором случае для Абхазии 
происходящее в Сирии изначально 
было внутриарабскими, в значитель-
ной мере конфессиональными раз-
борками, и было бы странно, если б 
даже самые «адреналинозависимые» 
молодые люди отсюда отправились 
на эту гражданскую войну. Даже  зная, 
что черкесская диаспора там в массе 
своей поддерживает Башара Асада. 
Свой патриотический долг в  Абхазии 
видели в том, чтобы достойно принять 
около полутысячи потомков махаджи-
ров, бежавших от войны, что не так уж 
мало, учитывая как размеры страны, 
так и слабость ее экономики.  «Адре-
налинозависимые» же отправлялись 
воевать на гораздо более понятную 
им войну в Донбассе – естественно, 
на стороне ДНР и ЛНР. 

История же с Асланом Гечба  - дру-
гое дело.  Такие молодые люди, как 
он, с одной стороны,  ощущают тягу  к 
исторической родине, к  земле своих 
предков (носителей фамилии Гечба к 
21 веку  в Абхазии уже не осталось, но 
именно в честь этого княжеского рода, 
обитавшего в тех местах, было пере-
именовано в Гечрипш в конце 1992 
года бывшее село Леселидзе на ле-
вом берегу Псоу). А с другой стороны 
- к земле, где родились и выросли.

После того, как в Абхазии  прочли 
в  LifeNews материал  бывшего кор-
респондента сухумского канала «Аба-
за-ТВ» Семена Пегова «Потомки кав-
казских переселенцев воюют против 
радикалов в Сирии» с упоминанием об 
Аслане Гечба,  тот  сразу стал популя-
рен в республике. Недавно на «Аба-

за-ТВ» было показано интервью с  его 
матерью Индирой  Маршан и младшим 
братом Анзором, которые рассказыва-
ли об истории своей семьи. Они пере-
брались  в Абхазию в 2012 году, ста-
ли обустраиваться в селе Дранда, но 
родители Индиры оставались в Сирии. 
Поехали  их проведать, когда же  близ 
их городка обострились военные дейс-
твия,  вернулись в Абхазию, а Аслан 
остался в Сирии воевать на стороне 
правительственных войск. Автор теле-
сюжета выражала надежду, что  война 
в Сирии скоро закончится и вся семья 
Гечба вновь воссоединится в Абхазии.    

Ее устами, как говорится, да мед 
пить. Но кто может исключить возмож-
ность превращения Сирии в такой же 
разворошенный на десятилетия мура-
вейник, как Афганистан? Так или ина-
че, но несмотря на заверения Кремля, 
что сухопутной   военной операции РФ 
в Сирии не будет, что с ИГИЛ и рос-
сийских бомбежек с воздуха  будет 
достаточно,  ничего не мешает  появ-
лению там, как в сказано в публикации 
Интерфакса, российской доброволь-
ческой бригады или батальона. «Ком-
сомольцы-добровольцы, как поется 
в известной песне, - как их остано-
вить?», - сказал в интервью этому ин-
формагентству глава комитета по обо-
роне Госдумы РФ адмирал  Владимир 
Комоедов. Как тут не вспомнить также 
про светловского бойца из стихотво-
рения 1926 года «Гренада», потери 
которого не заметил отряд и который 
рассуждал про гренадскую волость в 
Испании, будто предвосхищая граж-
данскую войну в этой стране?

И если в Сирию плавно перетекут 
добровольцы, воевавшие на Донбас-
се, среди них вполне могут быть и ре-
бята из Абхазии.

К тому же мотивация войны в Сирии 
сейчас по сравнению с ее началом су-
щественно изменилась. ИГИЛ воспри-
нимается всем миром, в том числе и 
подавляющим большинством мусуль-
ман, как абсолютное зло, каким был 
для человечества в 20 веке нацизм.  
Ну а в том, что  ряды Исламского госу-
дарства, тем не менее, пополняются 
фанатиками из разных стран, нет ни-
чего удивительного. Вспомним (хотя в 
СССР это долго замачивалось), что в 
рядах гитлеровцев совершенно доб-
ровольно воевали десятки и сотни 
тысяч сбитых с толку граждан самых 
разных европейских стран. Подобно 
тому, как  в идеологии нацизма огра-
ниченный человек находил нечто при-
влекательное и разумное (разве , мол, 
не благом для человечества стало 
бы избавление от неполноценных, не 
способных к созиданию людей, вклю-
чая целые этносы?), так такие же на-
ходят это и в исламском фундамента-
лизме (надо избавить мир от скверны 
разврата, которой заражена западная 
цивилизация). Ну, а то, скажем, что 
попутно безвозвратно уничтожаются  
бесценные памятники античности в 
Пальмире, их совершенно не насто-
раживает и не волнует именно в силу 
ограниченности их интеллекта.

виталий ШарИЯ
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Перевернулся ли  Нобель в гробу?
Ох уж этот Нобелевская премия!  

Думал ли,  гадал  шведский ученый и 
предприниматель Альфред Нобель, 
когда в   завещании от 27 ноября 
1895 года  учредил  пять ежегодных 
премий за выдающиеся научные ис-
следования, крупный вклад в куль-
туру или развитие общества, что  
именно этим  он прославит  свое имя 
в веках в гораздо большей  степени, 
чем изобретением динамита?

Соревновательность у человека 
в крови. И если Олимпийские игры 
древние греки придумали еще почти 
три тысячи лет назад, то в двадцатом 
веке миллионы людей, ступавших на 
поприще науки, литературы и т. д., 
стали грезить именно этой премией 
как высшей из возможных степеней 
мирового признания. Моего прияте-
ля, русского писателя из Гагры Конс-
тантина Гердова,  с юных лет 
мечтавшего о литературной 
славе, в пору, когда он  ездил 
по СССР в составе геодези-
ческих экспедиций, в одной 
из них прозвали «лучший 
друг Нобелевской премии».  
А недавно я рассказывал  в  
«Эхо Абхазии»  о выдвинутой 
нынче российскими коллегами на эту 
премию в области физики работе су-
хумского кандидата технических наук 
Расима Камлия.  На днях появилось 
сообщение, что  премию за 2015 год 
получили канадец Артур Макдональд 
и японец Такааки Кадзита - за дока-
зательство наличия массы у эле-
ментарных частиц  нейтрино, но тут, 
конечно, тот случай, когда, согласно 
олимпийскому девизу, главное для 
представителя маленькой Абхазии – 
не победа, а участие…

Не  открою Америки, если скажу, 
что больше всего споров завязывает-
ся, даже скандалов возникает  после 
решений Нобелевского комитета по 
присуждению премий в области ли-
тературы и так называемых премий 
мира. Во-первых, тут неизмеримо 
больше «судей», чем в областях фи-
зики, химии или физиологии и медици-
ны. Во-вторых, слишком  часто   при-
сутствует политическая подоплека. 
Отсюда и нередко звучащие отзывы 
не согласных с очередным выбором 
– типа того, что после него  Нобель в 
гробу, наверное, перевернулся…

В четверг 8 октября, едва только 
пришло сообщение о присуждении 
Нобелевской премии по литературе 
писательнице из Белоруссии  Свет-
лане Алексиевич, немедленно на-
писал своей живущей в этой стра-
не однокурснице. Дело в том, что я 
окончил когда-то факультет журна-
листики университета в Минске, и 
после наступления эпохи интернета 
у меня завязалась  электронная пе-
реписка с некоторыми из старых дру-
зей. «Сейчас узнал очень приятную 
новость, - написал я, -  о присужде-
нии Нобелевской премии в области 
литературы Светлане Алексиевич. 
По-моему, впервые представитель 
Белоруссии получает нобелевку. Ты 
с ней не знакома? Очень жаль, что 

наш Фазиль Искандер не получил до 
сих пор, хотя выдвигался не раз. А 
ведь он уже в годах, 86 лет. Я бы и 
прекрасному белорусскому писате-
лю Василю Быкову дал, но он уже 
ушел из жизни». 

Такова была моя первая реакция. 
Но потом начал знакомиться  в Ру-
нете с откликами, которые дали мне  
много новой информации об Аликси-
евич.  Честно говоря,  читал когда-то 
только отрывки из ее  наиболее из-
вестных книг - «У войны не женское 
лицо» и «Цинковые мальчики» - и не 
особенно следил за ее судьбой.  Не 
знал, например, что родилась она в 
1948 году в украинском городе Ста-
нислав (ныне  Ивано-Франковск), что 
в последние годы  жила в Западной 
Европе и лишь недавно вернулась в 
Белоруссию. Встретившиеся коммен-

тарии содержали 
весьма разноре-
чивые оценки. Вплоть до заявления 
белорусского писателя Андрея Гера-
щенко,  что  это  решение – «полная 
дискредитация и самой Нобелевской 
премии, и ее оргкомитета». Со вре-
мен холодной войны, отмечалось в 
СМИ,  Нобелевская премия по лите-
ратуре не становилась причиной та-
ких жарких баталий. Наиболее взве-
шенным и точным показался мне пост 
в Фейсбуке российского политолога 
Сергея Маркедонова. В отличие от 
некоторых авторов, которые уничи-
жительно отзывались о всем ее твор-
честве (журналистика средней руки), 
он отдает дань ее  литературному и 
публицистическому дару: она умеет 
показать «нерв проблемы» (будь то 
тема война и женщина, война вооб-
ще, человек и государственная ма-
шина). Но, по его словам, «терзают 
смутные сомнения», не сыграла ли 
решающую роль в выборе нобелиан-
та ее позиция по поводу «российской 
оккупации Крыма» и т. д.  Как-то, мол, 
так совпало (наверное, случайно), что 
талантливый и яркий автор известна 
своей жесткой критикой российской 
политики и лично товарища ВВП. Но 
как же это односторонне и неглубоко, 
комментирует он ее рассуждения о 
политике, какие это рубящие с плеча 
клише.... 

Послал однокурснице текст Мар-
кедонова, и она ответила, что  со-
гласна с ним «на 200%». В том числе 
и с тем, что «Василь Быков и Алесь 
Адамович - вот кто заслуживал быть 
лауреатом Нобелевской премии го-
раздо больше, чем Светлана Алек-
сиевич. Но кто бы ни заслуживал 
премию, Алексиевич -  лауреат. И 
сейчас в Беларуси наблюдается на-
стоящий ажиотаж в приобретении 
ее книг». Она побывала в книжном  

магазине, чтобы купить что-то из 
Алексиевич, но продавщица «с та-
кой радостью объявила нам, что все 
книги ее проданы были еще до обе-
да». Причем одна книга стоит 200 
000 белорусских рублей (примерно 
12 долларов), а их разом размели. 
Посоветовала прийти в начале сле-
дующей недели, когда будет привоз 
новых книг... 

Несколько месяцев назад я, кста-
ти, поинтересовался у  этой одно-
курсницы, каково отношение в бе-
лорусском обществе к трагическим  
событиям последних двух лет на 
Украине. По ее мнению, большинс-
тву не нравились ни Евромайдан, 
ни русофобские  настроения укра-
инских радикалов плюс еще играют 
роль воспоминания о Хатыни, ко-
торую сжигали, что теперь предано 

гласности,  бандеровцы. Впрочем, 
за всех она говорить, конечно, не 
может. Сейчас  хочу задать тот же 
вопрос другой своей однокурсни-
це, с которой переписываюсь, мин-
чанке,  восторженный пост которой 
об Алексиевич (она ранее не раз 
брала у писательницы интервью) 
также прочел на днях в Фейсбуке. 
Многим любопытно было, поздра-
вит ли Алексиевич президент Бе-

лоруссии Лукашенко, которого при-
мерно в то же время  избрали (кто 
бы сомневался?) главой государства 
в пятый раз. Он поздравил, ведь это 
как-никак  первый нобелиант в стра-
не, громадное событие для Белорус-
сии, но поздравил вечером, спустя 
паузу, во время которой Светлана 
успела поведать журналистам, что  
ничуть не удивлена его молчани-
ем. В конце же импровизированной   
пресс-конференции через два часа 
после оглашения решения Нобелев-
ского комитета Алексиевич сказала, 
что любит «гуманитарный» русский 
мир, но не любит «мир Берии, Ста-
лина, Путина и Шойги». Именно так, 
«Шойги». Тут не знаешь, что и по-
думать: то ли пишущий на русском 
языке нобелиант не знает, что дан-
ную тувинскую фамилию в этом язы-
ке не принято склонять, то ли знает, 
но полагает, что так будет лучше для 
усиления презрения. 

Кстати, один мой сухумский зна-
комый так отреагировал на все это, 
рассказанное мной ему: «Политика 
способствовала ее награждению, а 
теперь она неизбежно становится 
политической фигурой. Будет час-
то давать интервью, рассуждать на 
международные темы, и заранее 
можно сказать, в каком контексте 
там, к сожалению,  будет употреб-
ляться, если будет употребляться, 
Абхазия».

В общем, многое сошлось в ны-
нешнем бурном обсуждении реше-
ния Нобелевского комитета 8 ок-
тября. В частности, и то, это шестой 
нобелиант по литературе, пишущий 
на русском языке (причем  отец 
Алексиевич - белорус, мать - украин-
ка) после Бунина, Пастернака, Шоло-

(Окончание на 15 стр.)
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Перевернулся ли бы Нобель в гробу?
хова, Солженицына и Бродского. До 
англоязычных (27), франкоязычных 
(14), немецкоязычных (13), испаноя-
зычных (11),  конечно, далеко, но… 
Завязался, помимо прочего, и такой 
спор. Виталий Портников, брызжу-
щий ненавистью к российскому им-
периализму и мечтающий о време-
ни, «когда империя наконец ослабит 
свои жуткие щупальца и оставит Бе-
ларусь в покое»,  убежден, что  коль 
Хемингуэй - американский, а Мар-
кес - колумбийский писатель, хоть 
писали на английском и испанском 
языках, то и Алексиевич - без всяко-
го сомнения, белорусский писатель. 
В его логическом построении есть, 
правда, очевидный изъян: американ-
ского и колумбийского языков нет, 
а белорусский есть. В связи с этим 

обсуждением некоторые абхазские 
интернет-пользователи вернулись к 
старой дискуссии о  Фазиле Искан-
дере, который много десятилетий 
пишет об Абхазии, но на русском. 
Хотя он сам давным-давно поставил 
в  данной дискуссии точку: «Я рус-
ский писатель, но певец Абхазии».

А мне вспоминается эпизод более 
чем  четвертьвековой давности, ког-
да на встрече Фазиля Абдуловича с 
сотрудниками редакции «Советской 
Абхазии»,  в которой я тогда рабо-
тал, задал ему вопрос, как он отно-
сится к появившейся информации, 
что его собираются выдвигать на 
Нобелевскую премию. «Ничего не 
имею против», - улыбнулся он. Но, 
увы… Несколько лет назад он сно-
ва номинировался на премию, но не 
получил ее, так же, как и Ахмадули-

на, Евтушенко. Прекрасно понимаю, 
что у русскоязычных читателей одни 
представления, у англоязычных – 
другие… Тем не менее,  возвраща-
ясь к рассуждениям о справедливос-
ти. Да, вряд ди кто-то будет спорить с 
тем, что при всем уважении к написан-
ному Алексиевич написанное Искан-
дером и тем же самым Василем Быко-
вым куда значительнее по масштабу. 
Но Нобелевская премия дается «здесь 
и сейчас» и дается конкретными людь-
ми.  В конце концов, от того, что Лев 
Толстой и Чехов не были лауреатами 
Нобелевской премии, они отнюдь не 
стали менее значимыми писателями, 
чем нобелианты Воле Шоинки,   Сюл-
ли-Прюдом, Теодор Моммзен, Джозуз 
Кардуччи, Хенрик Понтопиддам, Пер 
Лагерквист, Дерек Уолквист… Продол-
жать можно долго.

виталий ШарИЯ

джума АХУбА

ПЕСНЯ - СПАСиТЕЛЬНиЦА дУШи
- запомнили фамилию кого-ни-

будь из тех, кто вел у вас допро-
сы?

- До конца жизни не забуду одного 
из ни по фамилии Шлихта! Работник 
НКВД Шлихта. Чем дольше мучил че-
ловека, тем большее удовольствие он 
получал. Радовался крови человечес-
кой, словно парному молоку.

- в чем вас обвиняли?
- Сказал, что я состою в троцкист-

ской группе. Показал мне список всех, 
с кем я работал в ЦК ЛКСМ Таджикис-
тана. Он дал ознакомиться с их пока-
заниями, с тем, что подписали. Или я 
сошел с ума, или мои друзья потеряли 
разум, подумал я. Те, злодеяния, о 
которых они писали, что совершили 
сами, то, что подписано было их ру-
ками, думаю, не мог бы совершить не 
только комсомольский работник, но и 
злейший враг. Когда я сказал, что это 
ложь, они не писали такого и подписи 
не их, то он велел поставить меня в 
угол своего кабинета и стал пытать. 
Двое суток был без еды и глотка воды, 
весь побитый от ударов, окровавлен-
ный. Дежурные сменялись поочеред-
но. А я стоял в углу, если же пытался 
присесть или прислониться к стене, 
били резиновыми дубинками. Чего хо-
тел Шлихта , чтобы я сказал? Он уве-
рял, что если я не скажу и не подпишу 
признание об участии в троцкистско-
контрреволюционной группе, меня все 
равно убьют, но также убьют и жену с 
ребенком. Чтобы сохранить им жизнь, 
я должен рассказать о своих преступ-
ных деяниях. Путем угроз не смогли, 
скажем, выбить из тебя признание, тог-
да начинали пытать. Весь в крови, без 
единого живого места...Однажды пос-
ле сильного удара я упал, тогда сам 
Шлихта сапогом ударил меня прямо в 
лоб. Вот шрам. Знаешь, каким стано-
вишься? Доводят до того, что будешь 
мечтать и радоваться, как свободе, 
если сразу расстреляют. Пусть пишет 
все, что хочет. Подпишу все, что угод-

но. Только пусть расстреляют быст-
рее. Но кто тебе даст такое счастье! 
Меня там продолжали мучить целый 
год. Не пытаясь далее разобраться в 
моем деле, без всякого суда и следс-
твия через год меня отправил на этап. 
Одному богу известно, сколько тысяч 
несчастных было в нашем эшелоне. 
Те, кто умирал, не выдержав тяжелой 
дороги, тут же по ходу поезда, выбра-
сывали из окна.

Болезни, жажда, а потом сущим 
адом стали для нас вши. Мы все на-
столько вшивели, что запусти руку 
за пазуху, можно было горсть вшей 
вытащить. «Жить стало лучше, жить 
стало веселей», - говорил в то время 
наш кумир. Ровно через 30 дней мы 
прибыли во Владивосток. Там нахо-
дились неделю, а затем нас посадили 
на корабль. Повезли в порт Нагаево. 
Таких, как мы, там прибыло десятки 
тысяч арестованных. Через два дня 
нам зачитали список - кому, сколько 
лет дали. А после стали нас делить. 
Нас охранял конвой с собаками на 
поводках, а мы, не то, чтобы бежать, 
даже если и отпустили, не нашли бы в 
себе силы уйти оттуда. А собак столь-
ко! Я попал в поселок под названием 
Адыгалах. Строили дороги. Даже при 
морозе более 40 градусов должны 
были работать до двенадцати, разби-
вая молотками вечную мерзлоту. Нет 
числа тем, кто, не выдержав, там же 
насмерть замерзали. Когда мы прибы-
ли на Колыму, там был начальником 
некий Гаранин. Он жестоко обращал-
ся с узниками. За малейшую провин-
ность мог запросто на месте прикон-
чить арестованного. Позже посадили 
его самого. Так и было, садистам раз-
решали делать все, что им угодно, бо-
лее того, приказывали убивать столь-
ко, сколько смогут, а потом, обвинив в 
самоуправстве, убивали уже их самих. 
Присланные вместо него Никишин и 
его жена были еще хуже.

- Как вы сумели выжить?
- Поверишь ли, меня песня спас-

ла. Я всегда пел неплохо. Но мне 
не столько пение помогло, а скорее 
умение играть на музыкальных инс-
трументах. Я играл -на мандолине, 
баяне, духовых инструментах. Я поти-
хоньку начал привлекать к этому делу 
то одного, то другого, иногда тайком, 
так я организовал оркестр. Какие мы 
могли петь песни, можешь догады-
ваться. Позже мы и сами начали со-
чинять песни. Я нашел и включил в 
свой оркестр таких, как Вадим Козин, 
Гай Степной, композитор А.Тельце, 
ставших впоследствии выдающимися 
артистами. Однажды увидел моложе 
себя юношу, который рылся в лагер-
ном мусорном баке, отыскивая в нем 
рыбьи головы и пытаясь их обглодать. 
Смотрю - доходяга. Дунешь - упадет, 
изголодался совсем, худющий, кожа 
да кости. Сам я тоже еле живой, но 
парня стало так жаль, что взял его 
под руку и привел в наш пункт. Еле 
дышит, но вижу в глазах огонек живой. 
Я рассказал ему, что собираюсь орга-
низовать оркестр, и спросил, умеет ли 
он играть на каком-либо инструменте. 
Даже когда он ответил отрицательно, 
мне захотелось его оставить у нас. В 
то время, когда каждый из нас думал 
только о том, чтобы выжить самому, 
я решил помочь этому парню, кото-
рый по непонятной самому причине, 
мне так приглянулся. Сказал ему, что-
бы он сидел в оркестре и делал вид, 
что играет, а я дам в руки мандолину. 
Единственное, что я умею, это - писать 
стихи, сказал он мне. Читает мне одно 
стихотворение - неплохо, читает дру-
гое - хорошо. Мы потом на его стихи 
сочиняли музыку и пели. Могу сказать, 
таким образом, что я спас жизнь поэту 
Борису Ручикову. 

Победа в Великой Отечественной 
войне была для нас, как и для всего 
советского народа, великой радостью. 
Борис Ручиков написал к этому дню 
стихотворение «Победивший народ». 
Я на его стихи сочинил музыку. Испол-
няли в оркестре. Словом, с собранной 
мной агитбригадой мы стали высту-
пать по лагерям. Артисты выступали 
в жанре песни, а Борис Ручиков, ко-
торый, освободившись, впоследствии 

(Окончание. начало на 14 стр.)
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ПАмЯТЬ

стал членом Союза писателей СССР 
и известным поэтом, выступал со сво-
ими стихами.

- Помните что-нибудь из его сти-
хов?

- Он не хотел, чтобы открыто гово-
рили об этом, всегда отказывался от 
авторства: зачем вам это нужно, вы 
что, мне смерти желаете? Но в нашем 
лагере тот, кто доходил до последней 
точки отчаяния, не решаясь наложить 
на себя руки, но и не желая жить, на-
чинал громко вслух читать вот эти 
строчки:

«Наша юность увядает за тюрем-
ною стеной, Потому что управляет 
Сталин нашею страной!»

Я со своим оркестром выступал в 
Якутской АССР от Магадана до Оймя-
кона во всех лагерях, находившихся 
под руководством ГУЛАГа.

- десять лет отсидели?
- Нет, когда прошло десять лет, 

меня еще год не отпускали. А когда 
и освободили, я оставался там же, 
на  Колыме, в поселке Адыгалах. Из 
тюрьмы-то освободили, но обвине-
ние не было снято с меня. Во Дворце 
культуры стал работать сторожем. И 
там организовал самодеятельный ан-
самбль. В 1949 году получил разре-
шение уехать из Колымы, но по-пре-
жнему не имел права жить в Сухуме. 
Помимо собственной вины, я мог еще 
пострадать за своего брата Владими-
ра Ладария. Как ты знаешь, и супругу 
Владимира, Ксению Пивицкую тоже 
тогда арестовали, ее сослали в Вор-
куту. Их сына Валерия бабушка, наша 
с Вовой мать увезла в Тбилиси. Спря-
тала его там. Когда я вернулся, искал 
их и нашел в Тбилиси. Добрые люди 
по фамилии Асатиани, врачи, при-
ютили их там, дали комнату в своей 
квартире, где они и жили. Я прибыл 
в Тбилиси, но не могу прописаться, 
поймают, опять посадят. Узнал о том, 
что в Тбилиси живет Георгий Стуруа, 
работавший в прошлом секретарем в 
Абхазском обкоме. К тому времени он 
уже не имел никакой власти, наверху 
чем-то не приглянулся, и сняли его со 
всех должностей. Мы с племянником 

пришли' к нему. Они с Владимиром 
очень уважали друг друга, дружили. 
Стуруа был честным человеком, не 
выбирал людей по национальности. 
Когда я ему сказал, что со мной при-
шел сын Владимира, он прослезив-
шись, сказал: «Ваш брат и твой отец 
никогда не был врагом народа, он был 
честнейшим коммунистом, и я его лю-
бил». Хотя у него не было должнос-
ти, но он, задействовав свои связи, 
помог мне устроиться на работу в 
Рустави учетчиком. Но в начале 1950 
года снова начались аресты людей. 
Посчитав, что оставаться в Рустави 
опасно, тайком поехал в Ленинград, 
где жили наши родственники. Слов-
но от судьбы можно убежать. Нет, 
не от судьбы, разве кто-нибудь мог 
убежать от сталинских репрессий?! 
Работал на железной дороге в Волхо-
ве, что под Ленинградом. Но вскоре и 
там начали сажать людей. Брали без 
разбора, кого попало. Я уехал в Чудо-
во. Там меня и настигли. Поймали и 
вновь посадили. Привезли в Ленинг-
рад и посадили в тюрьму, находившу-
юся внутри города, и четыре месяца 
я сидел один, без всяких расспросов 
и допросов. После чего, не предъяв-
ляя никаких обвинений, вызвали и, 
определив местожительство до конца 
моей жизни, отправили в Красноярс-
кий край. Я оказался в поселке Озер-
ное Абанского района. Нас было ты-
сячи арестантов. Привели на поляну, 
вокруг которой раскинулся огромный 
лес. Сначала жили в палатках, затем 
стали строить бараки. На третий год 
наших мыканий умер виновник наших 
всех бед. Искренне оплакал его. От-
куда мне было знать, что он повинен 
во всех моих бедствиях, из-за него 
исковеркана вся моя жизнь! Сталин 
умер, нас стали освобождать, но я бо-
ялся вернуться в Абхазию. Да, забыл 
сказать, что пока находился в Крас-
ноярске, освоил еще одну профес-
сию по лесной части. Когда приехал в 
Москву, отправили на работу в Свер-
дловскую область. Там в 1954 году 
мне вручили письмо, в котором было 
написано, что я, товарищ Ладария, не 
совершал никаких преступлений, все 

эти годы сидел и страдал безвинно. 
Скажу честно, если я перенес все эти 
тяготы, будучи в чем-то виновным, 
мне было бы гораздо легче пережить. 
Не знаю, как я выдержал и не свих-
нулся. В 1958 году вступил в партию. 
Через два года меня избрали секре-
тарем парторганизации химлесхоза 
Серовского партбюро. Как я вернулся 
в Абхазию? Это уже благодаря Архи-
пу Лабахуа. Тогда он работал предсе-
дателем Совета министров Абхазии. 
Они близко дружили с моим братом и 
уважали друг друга. С ним я был зна-
ком еще с той поры, когда учился в 
абхазской школе.

Различные должности... Партий-
ные задания... И ныне тоже, как ты 
знаешь, продолжаю работать. Воспи-
тываю своих внуков.

- И последний вопрос. алексей 
Константинович, когда я беседую с 
теми, кто безвинно были арестова-
ны, долгие годы провели в страш-
ных лагерях, вынесли все тяготы 
неволи, задаю один вопрос. хочу, 
если не обидитесь, спросить и вас. 
Какое событие, какой день стал са-
мым трудным в вашей жизни?

- Ты имеешь в виду событие, на-
несшее моей душе рану? Трудно по-
верить, но говорю искренне. Для меня 
стало трагедией, когда я понял, что 
все беды и преступления, имевшие 
место в Советском Союзе, включая 
и мои собственные мытарства, про-
изошли по вине Сталина. Которого я 
любил, которому верил, был убежден 
в том, что если узнает о наших бедс-
твиях, справедливо разберется. А он 
сам же и творил все преступления. 
Хочу привести один пример. Когда в 
Москве проходил 1 съезд колхозни-
ков, из Таджикистана послали юную 
девушку, установившую рекорд по 
сбору хлопка, известную Мамлакат 
Хахаганову. Когда она была в Моск-
ве, она попала в поле зрения Стали-
на. Она была совсем девчонкой. Они 
сфотографировались со Сталиным. 
Это фото, символизировавшее лю-
бовь Сталина к детям, их счастливое 
детство под его руководством, обле-
тело весь мир. И мы действительно 
верили, что он сделает детей счаст-
ливыми. Откуда нам было знать, что 
миллионы детишек арестованных ро-
дителей оказывались обездоленными 
и умирали по его вине. .

джума АХУбА

ПЕСНЯ - СПАСиТЕЛЬНиЦА дУШи
(Окончание. начало на 15 стр.)

на Украине отключен газ. зима.
Украинцы прыгают, бьют себя 

руками по плечам и напевают:
 «Кто не скаче, той москаль! Кто 

не скаче, той москаль!»
* * *

в украинской хате просыпается 

утром мужик и видит перед собой 
жену, наставившую на него об-
рез:

 - Петро, ты иностранный шпи-
он!

 - тю! Сдурела баба!
 - ты во сне по-русски разгова-

ривал!
* * *

Украина. Ближайшее будущее. 
Муж приносит домой зайца.

 - Жена, пожарь зайца на сале!
 - нема у нас сала...
 - ну, пожарь на масле!
 - нема у нас масла...
 - ну, так пожарь… просто по-

жарь, в сковороде на газу!!!
 - нема у нас газа!
 Муж в сердцах размахивается 

и выкидывает зайца в окно. заяц 
бежит и кричит: «Слава Украине! 
героям слава!».


